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Mais de 100 mil pessoas já foram afetadas pela estiagem que assola o Estado do Amazonas, segundo levantamento divulgado pela Defesa 
Civil na última terça-feira (26). Até dezembro, a estimativa é que 500 mil pessoas sejam atingidas diretamente pelo fenômeno. 
O Serviço Geológico do Brasil apontou que, de agosto até os primeiros dias de setembro, o Rio Negro desceu 20 cm por dia.
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2 Última hora
Concurso Público unificado 
oferecerá 6,5 mil vagas
Serão contempladas 
vagas em 20 órgãos 
federais e concurso 
deve acontecer em 
meados de março

O Concurso Público 
Nacional Unificado 
vai preencher 6.590 
vagas em 20 órgãos 

e entidades públicas que fi-
zeram a adesão ao processo 
seletivo. A publicação do edital 
do Concurso Nacional Unifi-
cado está prevista para até o 
dia 20 de dezembro, e a prova 
deve ocorrer entre o final de 
fevereiro e meados de março.

Inicialmente, o governo ti-
nha anunciado a disponibili-
dade de 7.826 vagas, mas nem 
todos os órgãos públicos ade-
riram ao concurso unificado. 
Segundo a ministra da Gestão 
e da Inovação em Serviços 
Públicos, Esther Dweck, há 
possibilidade de outros órgãos 
participarem até a assinatura 
do termo de adesão. “Alguns A Segundo a ministra da Gestão e da Inovação em Serviços Públicos, Esther Dweck, mais órgãos podem assinar termo

órgãos ainda não entenderam 
totalmente o modelo e prefe-
riram manter a realização de 
concurso de forma individual”, 
disse. 

O Concurso Nacional Unifi-
cado será organizado a partir 
da realização de um mesmo 
certame em aproximada-
mente 180 cidades, de forma 
concomitante. A pedido da 
Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai), foi incluída 
a cidade de São Miguel da 
Cachoeira, no Amazonas, onde 
há uma grande população in-
dígena.  

A ideia do governo é que o 
concurso unificado se torne a 
principal a principal forma de 
fazer seleção de servidores 
públicos federais, e que ele 
seja repetido anualmente ou 
a cada dois anos. 

A primeira etapa do con-
curso unificado será realizada 
em um único dia, dividida em 
dois momentos: primeiro ha-
verá uma prova objetiva, com 
conteúdo comum a todos os 
candidatos. Depois, no mes-
mo dia, serão aplicadas provas 

dissertativas e com conteúdos 
específicos e de acordo com 
cada bloco temático.

No momento da inscrição no 
concurso, os candidatos deve-
rão optar por um dos blocos 
das áreas de atuação gover-
namental disponíveis. Depois 
dessa escolha, eles deverão 
indicar o cargo por ordem de 
preferência entre as vagas 
disponíveis no bloco de sua 
escolha.

De acordo com a minis-
tra, os temas cobrados nas 
provas serão divulgados no 
edital, mas não haverá muita 
diferença em relação aos co-
brados nos concursos atuais. 
“Todo mundo que já se pre-
para para concursos públicos 
estará preparado, podem ficar 
tranquilos. Não haverá mu-
dança radical no conteúdo”, 
afirmou Esther Dweck.  

Vagas passam por órgãos 
como a Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas (Funai), 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel), Ministério da 
Justiça e Segurança Pública e 
outros 17 setores. 

IBAMA/ DIVULGAÇÃO
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Leilões são organizados pelo Departamento de Patrimônio (DPAT)

Prefeitura arrecada R$ 135 mil 
em leilão de bens inservíveis 

A Prefeitura de Manaus ar-
recadou R$ 135 mil no leilão 
de bens inservíveis perten-
centes ao patrimônio mu-
nicipal, realizado em 1.000 
dias da gestão do prefeito 
David Almeida. Coordenado 
pela Secretaria Municipal de 
Administração, Planejamen-
to e Gestão (Semad), o certa-
me ocorreu nas modalidades 
presencial, na rua Visconde 
de Sinimbu, n.º 1.568, bairro 
Flores, zona Centro-Sul da 
cidade, e eletrônico, pelo en-
dereço www.vipleiloes.com.
br. Foram disponibilizados 
14 lotes, cujos lances iniciais 
totalizavam R$ 290 mil.

Este foi o terceiro leilão 
de bens inservíveis realizado 
pela prefeitura desde janeiro 
de 2021. No ano passado, em 
setembro, foram arremata-

dos o Edifício-Garagem e 
um terreno, de proprieda-
de da Manaus Previdência, 
localizado no bairro Nossa 
Senhora das Graças, zona 
Centro-Sul, pelos valores ini-
ciais, estabelecidos no edital, 
sendo por R$ 5,374 milhões 
o “Garajão”, e R$ 698 mil, o 
terreno.

Em novembro de 2022, fo-
ram arrecadados R$ 224 mil, 
com a venda de 32 lotes de 
itens como condicionadores 
de ar, tipo split, de varia-
dos modelos, impressoras, 
notebooks, nobreaks, puri-
ficadores de água, roçadei-
ra, motopoda, motobomba, 
entre outros. Na atual ad-
ministração, o primeiro leilão 
dessa natureza foi no mês de 
julho de 2021.

“A Semad faz o recolhimen-

to desses materiais, que são 
considerados inservíveis, e di-
vide em três categorias: ocio-
sos, irrecuperáveis e os que 
são considerados de manu-
tenção inviável. Realizamos a 
troca entre secretarias ou do-
amos para instituições filan-
trópicas”, destacou o titular 
da Semad, Ebenezer Bezerra.

Os leilões são organizados 
pelo Departamento de Pa-
trimônio (DPAT), da Semad.  
Joyce Braga, presidente da 
Comissão de Leilão, explicou 
como é feito essa separa-
ção desses materiais que vão 
para leilão. “ A separação é 
feita em lotes, a comissão faz 
a avaliação e chega-se a um 
valor inicial.  Aquele bem que 
não era mais utilizado, en-
tra novamente como recurso 
para a Prefeitura”, disse.

ARRECADAÇÃO



Amazonas Meu Lar
O Amazonas Meu Lar atingiu a mar-

ca de 152 mil pré-cadastros em um 
mês. Pelo menos 93 inscrições foram 
realizadas através do aplicativo Sasi, 
enquanto 59 mil foram efetuadas via 
site oficial do programa  www.amazo-
nasmeular.am.gov.br . 

O programa integra a política habi-
tacional do Governo do Amazonas e 
está sob a coordenação da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb). O Amazo-
nas Meu Lar é executado pela Suhab 
e UGPE, órgãos vinculados à Sedurb, 
além da Secretaria de Estado das Ci-
dades e Territórios (Sect), responsável 
pela regularização fundiária.  

PL do Delivery
O vereador Rodrigo Guedes (Pode-

mos) alterou praticamente todo o texto 
do PL nº 417/2023, de sua autoria, que 
“dispõe sobre o serviço de entrega em 
domicílio (delivery) em condomínios 
residenciais, edifícios e salas comer-
ciais”. Ele reescreveu na íntegra o 2º e 
3º artigos e retirou incisos, o parágrafo 
único e também o 4º parágrafo. A 
“limpeza” é tornar a proposta consti-
tucional e evitar nova rejeição. 

Advogados da Procuradoria Geral 
do Município (PGM) e da OAB foram 
unânimes em afirmar que, da forma 
como estava, a proposta invade a com-
petência da União.

Prefeito defende licitação
O prefeito de Rio Preto da Eva, An-

derson Souza, defendeu a legalidade 
da licitação da prefeitura que resultou 
na Operação Emergência 192, da Polícia 
Federal (PF), na quinta (28). O procedi-
mento licitatório foi aberto em 2020, 
no início da pandemia de Covid-19, 
para compra de medicamentos e am-
bulância. A PF suspeita dos crimes de 
desvio de recursos públicos e fraudes 
em licitação. “Em 2020, a prefeitura 
comprou R$ 114 mil em medicamentos 
e uma ambulância no valor de R$ 120 
mil, dentro de um processo legal”, disse 
o prefeito.

Combate a queimadas
Após reuniões ministeriais na quinta 

(28), o deputado federal Amom Mandel 
(Cidadania-AM) anunciou que Rodri-
go Agostinho, presidente do Ibama, 
confirmou apoio à Secretaria de Meio 
Ambiente do Amazonas para forneci-
mento de equipamentos ao Corpo de 
Bombeiros do Estado.

A ação busca atender a demanda 
do Amazonas no combate aos focos 
de queimadas na Região Metropoli-
tana de Manaus, que têm tornado a 
qualidade do ar insalubre, segundo 
o “Valores do Índice de Qualidade do 
Ar” (AQI), mapa mundial que indica a 
qualidade do ar em tempo real. 

Sugestão
A deputada estadual Dra. Mayara 

Pinheiro Reis (Republicanos) proto-
colou o Requerimento nº 4531/2023 
solicitando ao Governo do Amazonas 
a intermediação na compra ou locação 
de aviões com funções para o combate 
a incêndios.

Segundo Mayara, as aeronaves se-
riam o apoio ideal para os brigadistas 

que enfrentam a situação de emer-
gência em todo o estado no combate 
às queimadas, devido ao período de 
intensa seca. “O uso desses aviões 
seria a solução mais ágil e um reforço 
para a equipe”, disse a deputada. 

Cidadão Envirense
Em reconhecimento aos trabalhos 

desempenhados em prol da popu-
lação de Envira desde seu primeiro 
mandato, o deputado estadual De-
legado Péricles (PL), foi agraciado 
com o Título de Cidadão Honorário 
Envirense, na sexta (29). Ao todo, o 
deputado já destinou mais de R$ 1 
milhão em verbas para auxiliar na 
melhoria de áreas como saúde, edu-
cação e setor primário do município.

No evento, acompanhado do pre-
sidente da Aleam, Roberto Cidade 
(UB), e do pai, seu Bira, Péricles se 
disse honrado pelo reconhecimento, 
destacando que continuará seu tra-
balho em benefício dos envirenses.

Excesso de gastos
A Prefeitura Municipal de Santa 

Isabel do Rio Negro, sob a gestão 
de José Ribamar Fontes (PP), foi 
notificada pelo TCE-AM, em relação 
aos gastos com pessoal, por indicar 
risco iminente de descumprimento 
estabelecidos pela Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRF). 

A informação, publicada no Diário 
Oficial Eletrônico (DOE) do TCE-AM, 

destaca a despesa com pessoal, que 
no primeiro semestre de 2023, atin-
giu 53,98% das receitas correntes 
líquidas do município. Além disso, foi 
observada uma situação de insufici-
ência de caixa, com um saldo negativo 
de R$ 3.381.140,74 no período em 
questão.

Quem deve legislar?
O deputado federal Silas Câma-

ra (Republicanos) se reuniu com a 
bancada evangélica do Congresso 
Nacional para se mobilizarem “em 
respeito à Constituição e às atribui-
ções dos poderes”.

Em recente publicação nas suas 
redes sociais, Silas fala como presi-
dente da frente parlamentar evangé-
lica no Congresso Nacional e faz mais 
um apelo ao STF para devolver aos 
deputados e senadores o papel de 
legislar. “Devolve ao poder legislativo 
o que é nossa atribuição. O STF pode 
vir sobre nós como se não tivéssemos 
poder atribuído pela Constituição e 
votos do povo brasileiro”, disse Silas.

  
Vereadores negam envolvimento
Os vereadores da Câmara Munici-

pal de Manaus (CMM) afirmam não 
apoiar nenhum dos candidatos na 
disputa para a escolha de conselhei-
ros tutelares, marcado para aconte-
cer neste domingo (1º).

Dos 41 vereadores da Casa, apenas 

13 responderam às perguntas sobre 
seu apoio ou a ausência em relação 
a algum candidato. A resposta unâ-
nime de todos foi “não”. 

O presidente da Comissão de Di-
reito da Criança, do Adolescente e 
do Idoso na Casa, vereador Rosivaldo 
Cordovil (PSDB), limitou-se a afirmar 
que, embora não esteja apoiando 
ninguém, a comissão está acompa-
nhando o processo eleitoral.

Rozenha defende o agricultor
Na semana em que Manaus ama-

nhece coberta por uma densa fuma-
ça, o deputado estadual Rozenha 
(PMB) se diz preocupado com a fal-
ta de conhecimento da real origem 
da fumaça que assola a capital do 
estado. “Eu leio preocupado algu-
mas notícias que colocam a culpa 
desse acidente climático ao homem 
simples do interior. O agricultor de 
subsistência não é culpado. Ele tam-
bém é vítima”, disse Rozenha, disse 
reafirmando que os culpados não são 
os agricultores, principalmente, os de 
economia de subsistência.

Ronda Maria da Penha
Em homenagem aos nove anos 

do Programa Ronda Maria da Penha 
houve uma Sessão Especial, propos-
ta da deputada Alessandra Campêlo 
(Podemos) e do presidente da Casa, 
Roberto Cidade (UB) na Aleam nesta 

sexta (29).
Alessandra Campêlo, que é procura-

dora da Mulher da Aleam, destacou o 
programa como mecanismo essencial 
na defesa das mulheres. “O Ronda 
também atua no pós, protegendo as 
pessoas que tem medida protetiva, 
agem como psicólogos”, disse. O pre-
sidente Roberto Cidade (UB) enalteceu 
a representatividade do programa e a 
importância de seu reconhecimento.

Descriminalização
Embora mais da metade dos brasilei-

ros (53%) seja favorável à descrimina-
lização do porte de maconha, 61% dos 
eleitores dizem ser contra a liberação 
de todas as drogas. Os dados são de 
pesquisa PoderData realizada de 24 a 
26 de setembro de 2023. 

O julgamento do STF que discute a 
descriminalização do porte de drogas 
para uso pessoal foi suspenso depois 
do pedido de vista do ministro André 
Mendonça. Ele tem até 90 dias para 
devolver o texto para análise do ple-
nário. O placar está 5 a 1 pela descri-
minalização.

Investigação por abandono
O Ministério Público de Contas do 

Amazonas (MPC-AM) entrou com uma 
representação no Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-AM) contra o prefeito 
Pedro Guedes (PSD), do Careiro da 
Várzea para a apuração de indícios de 
abandono de patrimônio público.

Conforme o documento assinado 
pelo procurador de contas Roberto 
Cavalcanti Krichanã da Silva, fotos de 
escolas na sede do município e na em 
comunidade na Zona Rural apresen-
tam “fortes indícios de precariedade” 
e oferecem “risco à integridade física 
de alunos e professores”. 

De volta à Terra
Depois de ficar preso 371 dias preso no 

espaço, o astronauta norte-americano 
Frank Rubio chegou à Terra na última 
quarta-feira, 27.

Rubio estava acompanhado dos cos-
monautas russos Sergey Prokopyev e 
Dmitri Petelin, numa operação conjun-
ta entre a Nasa e a agência espacial 
russa, o Roscosmos. 

O plano original previa que a mis-
são durasse seis meses. No entanto, 
a cápsula de retorno perdeu todo seu 
líquido de refrigeração, tornando-se 
inutilizável. Os engenheiros russos sus-
peitam que a causa da perfuração no 
radiador tenha sido uma colisão com 
lixo espacial.

“Plano Argentina”
O senador Ciro Nogueira (PP-PI) 

usou seu perfil na rede social X, antigo 
Twitter, nesta sexta (29), para criticar 
o governo Lula (PT) pelo rombo nas 
contas públicas.

Para o parlamentar, está em curso 
o “Plano Argentina”, ironizando a gas-
tança promovida pela pródiga gestão 
petista. “Lula 3 começou muito mal e, 
o que é pior, o péssimo começo é a 
melhor parte. O estouro da boiada nas 
contas públicas só vai aumentar e vai 
atropelar os mais pobres, a inflação, a 
economia. É o “Plano Argentina”. So-
corro!!!”, disparou o presidente do PP.

Governo decreta emergência e terá 
aviões para socorrer ribeirinhos

O governador do Amazonas, Wilson Lima, anunciou no início da tarde desta sexta-feira (29) que instalou o 
comitê de gerenciamento de crise da seca dos rios no estado e decretou situação de emergência. Lima disse 
que haverá apoio da Aeronáutica para atender às famílias ribeirinhas em comunidades isoladas e doação 
de cestas básicas. O decreto é válido por 180 dias e abrange 55 cidades. “A seca que estamos enfrentando 
ultrapassa os limites dos municípios e a capacidade do estado. Precisamos de alguma estrutura e suporte. A 
logística das Forças Armadas, da Força Aérea Brasileira vai no ajudar para levar, alimentos e outros produtos 
para o interior”, disse Wilson Lima. 

O governador também disse que os Governos de São Paulo, Rio de Janeiro e Mato Grosso do Sul devem 
ajudar com suporte de aeronaves e estruturas de captação de água. “Tem muita gente já com dificuldade 
para ter acesso a alimentos, água potável e outros insumos que são importantes. Temos dificuldades porque 
é exatamente por esse rio que chegam os insumos, a matéria prima para a Zona Franca e também por onde 
saem os produtos acabados”, acrescentou. 

Wilson garantiu ainda que estará viabilizando a compra de 50 mil cestas básicas e a entrega deve ser ini-
ciada nos próximos 15 dias. “Estamos adiantando a divulgação do edital do PAA (Programa de Aquisição de 
Alimentos), na ordem de R$ 8 milhões. Esse é um recurso que é repassado pelo governo federal. O edital já 
contempla 1.103 pequenos agricultores em 56 municípios”, disse Wilson Lima.

Ao vereador Jander Lobato (PP), que conseguiu uma emenda parla-
mentar no valor de R$ 13,5 milhões, para pavimentação e recuperação 
de ramais e vicinais da zona rural da cidade de Manaus.  A obtenção da 
verba pública, surgiu por meio de uma articulação do vereador Jander, 
junto ao deputado Federal Saullo Vianna (União Brasil), que relatou ao 
parlamentar de Manaus, as suas inúmeras andanças pelos ramais e vi-
cinais da capital, identificando a necessidade urgente de pavimentação 
e recuperação. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À crise orçamentária que por conta disso, os Ministérios da Educação 
e dos Transportes sofreram o maior impacto do novo contingenciamen-
to (bloqueio de gastos) anunciado pelo governo federal. Cada uma das 
pastas teve R$ 165,7 milhões bloqueados. Os dados constam no decreto 
publicado de sexta-feira (29) no Diário Oficial da União. No último dia 22, 
os Ministérios da Fazenda e do Planejamento anunciaram o bloqueio de 
R$ 600 milhões para conseguir se enquadrar no novo arcabouço fiscal. 
Seis ministérios tiveram seus recursos afetados.
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Ninguém votou na Janja
Editorial

Caminhar juntos
A Primeira Dama do Brasil, Janja Lula da Silva, nascida Rosân-

gela Silva, não ocupa, formalmente, qualquer cargo no Governo 
Federal. Janja também não concorreu a cargo eletivo algum 
nas últimas eleições. O que ela é, oficialmente, é mulher de 
Lula, desde 18 de maio de 2022. Mas, embora não tenha posto 
formal no governo, Janja fala e age como se tivesse sido eleita 
junto com Lula, em algum tipo de “chapa conjugal” que, de uma 
maneira completamente aloprada, parece valer mais que a 
chapa oficialmente inscrita no Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
em 2022, na qual constavam os nomes de Luiz Inácio Lula da 
Silva e Geraldo José Rodrigues Alckmin Filho como candidatos 
a presidente e vice. Geraldo Alckmin é o vice-presidente do 
Brasil, embora pareça ter perdido o cargo para a integrante da 
chapa conjugal Lula-Janja.

Na última quinta-feira (28), Janja substituiu o Vice-Presidente 
em visita ao Rio Grande do Sul por conta do ciclone extratropical. 
Lula, que se internou para fazer uma cirurgia, foi substituído 
por Janja, que liderou ministros, “olhou de perto” a situação 
das áreas afetadas e até anunciou medidas. 

O protagonismo forçado de Janja tratorou a Constituição 
Federal, que em seu artigo 79, diz que o Art. 79. Substituirá o 
Presidente, no caso de impedimento, e suceder-lhe-á, no de 
vaga, o Vice-Presidente. É a Constituição da República Fede-
rativa do Brasil de 1988, não é o Estatuto do PT, que pertence 
a Lula (e, portanto, a Janja).

A alopração, além de muitos memes, rendeu um requerimento 
aprovado na Comissão de Fiscalização Financeira e Controle da 
Câmara Federal para ouvir o chefe da Secretaria Geral da Presi-
dência, Márcio Macedo, o Ministro chefe da Casa Civil, Rui Costa 
e o Ministro da Secretaria de Relações Institucionais, Alexandre 
Padilha, a respeito do drible de Janja no Vice-Presidente, ao 
assumir a agenda do marido.

Diferente de Alckmin, Janja não foi eleita, não recebeu um 
voto sequer e não tem direito de representar a Presidência 
da República nos impedimentos do marido. A Presidência da 
República não pertence a Lula, não é um negócio da família, 
não é a “Bodega do Lula”. Janja, na sede de “ressignificar esse 
conceito de primeira-dama”, como ela mesmo disse, pode criar 
uma baita crise institucional.

“Trabalhemos juntos, se 
não cairemos no isola-
mento.” Caminhar juntos, 
um “juntos a caminho”, 
para ser presença do Rei-
no, uma Igreja missionária.

O Regional Norte I da 
Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil, CNBB, 
celebra a 50ª Assembleia 
na cidade de Manaus. 
Uma caminhada iniciada 
em 1966 e com a primei-
ra assembleia em 1967, 
pouco tempo depois do 
encerramento do Concílio 
Vaticano II. 

Foram encontros de es-
cuta, contemplação, pro-
jeções, sonhos. Encontros 
de escuta das necessida-
des pastorais e sociais. 
Escuta  das vozes dos in-
dígenas, do testemunho 
dos pequenos, da voz dos 
pastores e dos irmãos e 
irmãs que evangelizam, 
que tem o cuidado pas-
toral das comunidades. 

Na 50ª Assembleia ou-
viu-se, mais uma vez, o 
que o Espírito diz à Igre-
ja (cf. Ap 2,7) que está 

no Regional Norte I. No 
escutar os testemunhos 
do passado e do presen-
te os participantes foram 
sendo tomados de alegria 
pela fecundidade e pela 
vida do Evangelho que se 
fez presente na região. 

Uma Assembleia ilumi-
nada pela memória, pela 
profecia e pela esperan-
ça. Contemplar o caminho 
percorrido e render gra-
ças a Deus pela ousadia e 
entrega dos missionários 
e missionárias. Memória 
de um caminho que foi-
-se consolidando como 
sinodal. Tão significativo 
poder ler e reler o cami-
nho e perceber o desejo 
de sempre voltar às fon-
tes. Uma Igreja tomada 
pela profecia! A ousadia 
evangélica em ajudar os 
povos da região a serem 
protagonistas e elevar às 
condições pedidas pelo 
Evangelho. Memória e 
profecia que desperta-
ram esperança; confir-
maram a esperança no 
Crucificado-Ressuscita-

do. Cristo aponta para a 
Amazônia!

O caminho de andar 
juntos, impregnado do 
Santo Espírito, na teimo-
sia esperante, continua a 
iluminar o caminho mis-
sionário juntos aos povos 
e culturas, com o espírito 
esperançado e o cuidado 
com a Casa Comum. O 
Espírito continua a des-
pertar e sustentar a co-
munhão, a participação, 
a missionariedade e a si-
nodalidade! 

Uma assembleia marca-
da pela memória e pela 
gratidão. Louvor e ação 
de graças a Deus pelos 
corações ardentes e pas-
sos corajosos e firmes que 
nossas irmãs e irmãos de-
ram até aqui. O Espírito 
Santo e o Evangelho con-
cedam o ânimo e a graça 
da esperança no “juntos 
a caminho”, para que a 
vida de nossos povos e a 
Casa Comum, visibilizem 
o novo céu e a nova terra 
(Ap 21,1), o Reino que vem 
cada manhã. 

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Como a educação a distância democratiza e viabiliza 
a educação fora das áreas metropolitanas

Nos limites das áreas rurais, 
onde a geografia dispersa e 
a falta de infraestrutura de-
safiam o acesso à educação 
convencional, a educação à 
distância surge como uma 
ferramenta transformadora. 
A ausência de escolas e insti-
tuições educacionais torna a 
busca pelo conhecimento uma 
jornada complexa e muitas 
vezes inatingível. No entanto, 
graças à crescente influência 
da tecnologia e à expansão das 
opções de educação à distân-
cia, essas barreiras estão sen-
do gradualmente superadas.

 A educação a distância, ou 
EAD, oferece uma série de 
benefícios cruciais para tor-
nar uma educação acessível 
e inclusiva. Um exemplo no-
tável é a oportunidade que 
ela proporciona às pessoas 
com deficiência, que podem 
enfrentar desafios adicionais 
em áreas rurais devido à falta 
de infraestrutura adequada 
nessas regiões.

Com a flexibilidade do ensino 
a distância, esses indivíduos 
podem adaptar o ambiente de 
aprendizagem às suas neces-
sidades específicas, garantin-
do um acesso mais igualitário 
ao conhecimento.

Além disso, a educação a 
distância reduz e até mesmo 
elimina os custos associados 
com deslocamento. Em ci-
dades mais afastadas, mui-
tas vezes não há escolas ou 
instituições educacionais nas 
proximidades, o que obriga 
os alunos a viajarem por lon-
gas distâncias para alcançar 
o ensino presencial em áreas 
urbanas.

Isso implica em despesas 
substanciais com transporte, 
alimentação e, eventualmen-
te, com moradia, represen-
tando uma barreira financeira 
significativa. A EAD elimina es-
ses custos, tornando o acesso 
ao ensino mais econômico e 
acessível.

No entanto, é importante ob-
servar que a eficácia da educa-
ção a distância nessas regiões 
depende da disponibilidade de 
tecnologia e da capacidade de 
autodisciplina do aluno. A co-
nectividade à internet é uma 
peça fundamental, e é vital 
que sejam feitos esforços para 
ampliar o acesso à banda larga 
nessas áreas.

Além disso, os alunos preci-
sam desenvolver habilidades 
de auto direção e gerencia-
mento do tempo para aprovei-
tar ao máximo a flexibilidade 
oferecida pelo EAD. 

Para que a democratização 
do acesso à educação fora 
das áreas metropolitanas 
seja completa, as instituições 
de ensino devem assumir a 
responsabilidade de garantir 
a qualidade do ensino online. 
Isso implica nos investimentos 
em recursos educacionais di-
gitais de alta qualidade, bem 
como em programas de ca-
pacitação para professores e 
tutores envolvidos no ensino 
a distância. Só dessa forma 
podemos garantir que a edu-
cação à distância seja uma ver-
dadeira aliada na missão de su-
perar as barreiras geográficas 
e proporcionar oportunidades 
educacionais iguais para to-
dos, independentemente de 
onde vivam.

Thiago Freitas
é sócio e co-fundador do EJA Brasil EAD.

Cidadania digna e a proteção de nossas crianças

O Estatuto da Criança e 
do Adolescente define as 
crianças e os adolescen-
tes como sujeitos de di-
reitos, em condição pecu-
liar de desenvolvimento, 
que demandam proteção 
integral e prioritária por 
parte da família, socieda-
de e do Estado.

O ECA prevê a integração 
operacional dos órgãos e 
instituições públicas e en-
tidades da sociedade civil, 
visando à proteção, à res-
ponsabilização por ação 
ou omissão de violação 
dos direitos, à aplicação 
dos instrumentos postu-
lados pelo sistema e à 
interação entre os atores 
desse sistema.

No Brasil, os dados do 
Fundo das Nações Unidas 
para a Infância – UNICEF, 
mostram que 6 em cada 10 
crianças vivem na pobre-
za, sendo monetariamen-
te pobres e/ou estando 
privados de um ou mais 
direitos. Na pesquisa, fo-
ram analisados os direitos 
a Educação, informação, 
proteção contra o traba-
lho infantil, moradia, água 
e saneamento. Fiquei com 
o coração pesaroso lendo 
todo o conteúdo existente 
sobre assunto.

Com a chegada do dia 
da eleição do conselho tu-
telar, neste domingo, re-
flito sobre a importância 
de elegermos pessoas de 
reconhecida idoneidade 
moral e que ame cuidar 
das crianças. São os con-
selheiros tutelares que as-
seguram a efetivação dos 
direitos estabelecidos no 
ECA. Conheço conselhei-
ros que não medem es-
forços no exercício de sua 

função para que, de forma 
incisiva, garantam a prote-
ção de meninos e meninas. 
Tenho grande respeito por 
esses profissionais. 

No âmbito da seguran-
ça pública, o Sistema de 
Defesa Social que sem-
pre pontuo em meus 
discursos na Assembleia 
Legislativa, o conselheiro 
tutelar está na base do 
sistema. Eles não podem 
falhar. Os agentes res-
ponsáveis por garantir o 
funcionamento do órgão, 
prefeituras e governo fe-
deral, devem reconhecer 
sua importância para que 
a pirâmide da violência 
sofra rupturas. Tendo em 
vista que muitas crianças 
que vivem na pobreza, 
onde os direitos e garan-
tias não são cumpridos, 
muitas as vezes são co-
optados pelo crime.

Nesta semana tão cru-
cial para a proteção e de-
fesa de crianças e adoles-
centes, pude perceber a 
honradez do exercício do 
meu mandato, consegui-
mos aprovar um projeto 
de lei de minha autoria 
que dispõe sobre a im-
plementação de medidas 
em ambiente escolar para 
prevenir e combater a vio-
lência doméstica contra 
crianças e adolescentes.

A proposta do projeto 
estabelece que as medi-
das de identificação de 
violência a serem utiliza-
das pelos profissionais da 
unidade escolar se darão 
por capacitação profis-
sional, observação aten-
ta, canais de comunicação 
seguro, parcerias com ór-
gãos competentes, ava-
liação psicossocial, pro-

gramas de prevenção e 
conscientização. Em qual-
quer caso e, especialmen-
te, quando se tratar de 
crianças em idade inferior 
a 4 anos, os professores 
e cuidadores de creches 
e escolas de educação 
infantil deverão atentar 
para eventuais lesões 
aparentes apresentadas 
pelos menores, nos mem-
bros inferiores, superio-
res, tronco e cabeça, ou 
até não aparentes, se o 
menor apresentar qual-
quer dificuldade motora, 
durante as atividades lú-
dicas e recreativas. Ainda 
temos em tramitação o PL 
que estabelece que todos 
os ambientes de ensino 
deverão contar com um 
Plano de Segurança e 
Resposta a Ameaças que 
deve ser elaborado em 
conjunto com a comuni-
dade escolar e as autori-
dades competentes.

Outra iniciativa que está 
tramitando é a Frente 
Parlamentar de preven-
ção e enfrentamento à 
Violência no Sistema de 
Educação do Estado do 
Amazonas que têm por 
finalidade promover a dis-
cussão e proposição de 
soluções para a redução 
da violência no ambiente 
escolar em todos os níveis, 
por meio da realização de 
debates e discussões so-
bre o tema.

Quero aqui reforçar que 
sempre a segurança e pro-
teção das pessoas estará 
em evidência no exercício 
do meu mandato. Como 
especialista da área, sei 
os caminhos que efetiva-
mente resultam em solu-
ções. Justo assim!

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Governo Federal envia consulta ao TCU 
para pagar piso da saúde menor em 2023

MINISTÉRIO DA FAZENDA

Da redação

Para evitar a necessidade de in-
jetar até R$ 20 bilhões adicionais 
nas áreas de saúde e educação sob 
o risco de um apagão nos demais 
ministérios, o governo de Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) enviou ao TCU 
(Tribunal de Contas da União) uma 
consulta sobre a possibilidade de 
não aplicar os mínimos constitucio-
nais nessas áreas em 2023.

O pedido à corte de contas já esta-
va em estudo, mas ainda não havia 
sido apresentado pelo Executivo. 
O documento foi protocolado na 
última semana, após uma avaliação 
do governo de que é necessário 
resolver o impasse.

Segundo interlocutores, o Minis-
tério da Fazenda avisou ao TCU 
nos últimos dias que formalizaria 
a consulta.

A insegurança existe porque os 
mínimos constitucionais de Saúde e 

Educação vinculados à arrecadação 
voltaram a vigorar após a sanção 
do novo arcabouço fiscal em 30 
de agosto.

O ato significou também a revo-
gação do teto de gastos, que exigia 
uma aplicação mínima em Saúde e 
Educação menor do que as regras 
retomadas.

A aplicação integral dos pisos 
neste ano pode exigir a injeção de 
até R$ 20 bilhões adicionais ape-
nas na Saúde, informou na semana 
passada o secretário de Orçamento 
Federal, Paulo Bijos. Na Educação, 
as simulações não indicam neces-
sidade de incremento. 

Segundo um interlocutor do Mi-
nistério da Fazenda, o pedido de 
não aplicação dos pisos não significa 
descumprir a regra, dado que o 
próprio governo já contabiliza sua 
retomada na proposta orçamen-
tária de 2024. Trata-se, segundo a 
fonte, de “não punir a boa gestão”.

A PEC (proposta de emenda à 
Constituição) aprovada na transi-
ção de governo exigia o envio da 
proposta de novo arcabouço fiscal 
até 31 de agosto. O governo decidiu 
antecipar o encaminhamento para 
abril e conseguiu avançar mais ca-
sas dentro do prazo da PEC —o texto 
não só foi aprovado, mas também 
sancionado.

A visão na Fazenda é que adian-
tar o compromisso fiscal e abrir 
caminho a outros itens da agenda 
econômica no Congresso não de-
veria ter como efeito colateral uma 
fatura extra de até R$ 20 bilhões, 
que demandaria sacrifícios signifi-
cativos para que fosse acomodada 
dentro do Orçamento.

Na reta final do ano e com um 
bloqueio de R$ 3,8 bilhões vigente 
sobre as despesas, o governo vê 
um risco de apagão (“shutdown”) 
na máquina caso tenha de cumprir 
a regra.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ministros de Lula avaliam que é necessário resolver impasse o quanto antes

Governador também destacou os impactos da estiagem sobre a economia, em virtude das cotas dos rios, que estão próximas de atingirem os menores índices já registrados

Colegiado irá monitorar e 
direcionar implementação 
das estratégias

O governador Wilson Lima 
instituiu, na última sema-
na, o Comitê Intersetorial 
de Enfrentamento à Situ-

ação de Emergência Ambiental, 
com o objetivo de coordenar as 
atividades dos órgãos que o com-
põem nas ações de prevenção, 
preparação, mitigação e resposta 
ao desastre da estiagem que afe-
ta o Amazonas. Com 19 municípios 
em situação de emergência, já 
há cerca de  174,7 mil pessoas 
afetadas.

“Estive reunido com o comitê, 
em que eu sou o coordenador e 
que é secretariado pelo secre-
tário da Defesa Civil, o coronel 
Máximo, e tem como membros 
secretários, presidentes de ins-
tituições, autarquias que têm re-
lação direta com esses efeitos, 
esses impactos da estiagem”, 
destacou Wilson Lima.

A atuação do comitê está vol-
tada para a preservação de vidas; 
diminuição ou limitação dos im-
pactos dos desastres, minimizan-
do seus efeitos; preservação do 
meio ambiente e dos sistemas 
coletivos; fomento da economia 
nos municípios atingidos pelo 
desastre; restabelecimento da 
normalidade social; e a preven-
ção para evitar ou minimizar a 
ocorrência de desastres.

O colegiado também atua para 
reorganizar o setor produtivo e 
promover a reestruturação eco-
nômica das áreas atingidas por 
desastres; e estabelecer medidas 
preventivas de segurança contra 
desastres em escolas e hospitais 
situados em áreas de risco

Governador instala comitê 
de crise contra estiagem

Situação de emergência
O governador Wilson Lima tam-

bém decretou situação de emer-
gência em áreas dos municípios 
afetadas no Amazonas devido a 
seca severa e anunciou outras 
medidas para reforçar as ações 
do Governo do Estado, que já 
estão em andamento por meio 
da Operação Estiagem 2023. O 
decreto é válido por 180 dias e 

abrange 55 cidades.
Entre as medidas estão dis-

pensa de licitação de contratos 
de aquisição de bens necessários 
para os desastres, incluindo a 
compra inicial de 50 mil cestas bá-
sicas; flexibilização da licença am-
biental para novos poços artesia-
nos em áreas afetadas; aquisição 
e distribuição de kits alimentares 
para alunos em vulnerabilidade 

alimentar; amparo a produtores 
rurais por meio do Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA); e 
isenção do valor de R$ 1 do pro-
grama Prato Cheio nas cidades em  
emergência.

A atual situação do estado em 
relação à estiagem e as pro-
vidências adotadas pelo Estado 
foram apresentadas por Wilson 
Lima aos poderes Legislativo (As-

sembleia Legislativa do Estado  
e Câmara Municipal de Manaus) 
e Judiciário outras instituições 
como o Tribunal de Contas do 
Estado; Ministérios Públicos do 
Estado, Federal e do Trabalho; 
Defensorias Públicas do Esta-
do e da União; Associação dos 
Municípios; Forças Armadas; e 
representantes da indústria e 
comércio.
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Capital amazonense chegou a alcançar níveis de “muito insalubre” no “Valores do Índice de Qualidade do Ar” (AQI)

Marcela Estrella

A cidade de Manaus sofreu esta 
semana com uma intensa nu-
vem de fumaça, alcançando 
níveis de “muito insalubre” no 

“Valores do Índice de Qualidade do 
Ar” (AQI), mapa mundial que indica 
a qualidade nesta quinta-feira (28). 
O prefeito David Almeida (Avante) e 
parlamentares do Amazonas comen-
taram sobre as mudanças climáticas 
e problemas ambientais.

O gestor municipal, David Almeida, 
reafirmou, na última sexta-feira (29), 
que a espessa nuvem de fumaça que 
vem encobrindo a cidade nos últimos 
dias não é causada por focos de quei-
mada na capital, mas, sim, de municí-
pios da região metropolitana e do Sul 
do Estado do Amazonas. Ele informou 
que, nos últimos dois dias, apenas dois 
focos de queimadas foram registrados 
na capital amazonense.

Dados do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe) demonstram 
que, do último mês de julho até hoje 
(29), foram registrados 14.203 focos de 
queimadas no Amazonas. Desse total, 
53 em Manaus, representando 0,4% do 
total de ocorrências nos últimos três 
meses de 2023.

“Fizemos o nosso dever de casa. Es-
tamos, há três meses, com a campanha 
‘Manaus sem Fumaça’. Nos antecipa-
mos com ações, orientações e campa-
nhas educativas junto à população. Não 
temos focos de queimadas para causar 
essa fumaça toda. Como o vento vem 
subindo nessa frente fria que vem do 
Sul, essa fumaça acaba parando dentro 
da cidade”, declarou David Almeida, 
durante entrega de embarcações e 
motores para comunidades rurais, no 
bairro São Raimundo.

O Estado do Amazonas também 
tem mantido a posição de liderança 
no ranking do Programa Queimadas, 
por mais de 20 dias consecutivos. Até 
o dia 19 de setembro, foram registra-
dos 5.186 focos de incêndio. Segundo 
informações do Corpo de Bombeiros 
do Amazonas, foram atendidas 1.193 
ocorrências de incêndio entre julho e 
setembro, sendo 473 delas em Manaus.

O deputado federal Amom Mandel 
(Cidadania-AM) se reuniu com auto-
ridades de órgãos federais na quinta-
-feira (28), para solicitar apoio às ações 
de combate à fumaça que atinge a re-
gião metropolitana de Manaus, oriunda 
de focos de queimadas no Amazonas.

Políticos comentam fumaça 
excessiva no ar de Manaus

DIVULGAÇÃO

Autoridades reafirmaram que focos de incêndio não partem de Manaus

Thaysa Lippy nega estar entre 
os que mais gastam na CMM

VEREADORA

Da redação

Em pedido da assessoria da 
vereadora Thaysa Lippy (PP), o 
EMTEMPO publica direito de res-
posta a respeito da matéria “Vere-
adora Thaysa Lippy gasta mais de 
R$ 219 mil em apenas seis meses 
do seu primeiro mandato”.

. “Nos últimos dias, notícias de 
má-fé têm sido publicadas acerca 
das despesas de meu mandato com 
a Cota para Exercício da Atividade 
Parlamentar (Ceap) durante o ano 
corrente de 2023. As matérias abor-
dam, exclusivamente e de maneira 
tendenciosa, os custos de meu ga-
binete com a Ceap, sem mencionar 
os gastos de outros vereadores da 
Câmara Municipal de Manaus. Para 
fins de esclarecimento, saliento que 
todas as minhas despesas com a 
Ceap são regulamentadas confor-

me as Leis 437/2016 e 505/2021, 
e estão disponíveis para consulta 
pública via Portal de Transparência. 
Entre os 41 parlamentares da CMM, 
estou entre os que menos fizeram 
uso do recurso disponível, ocupando 
a 29° posição no ranking da soma de 
gastos em 2023. Portanto, lamen-
to que tais notícias sejam objeto 
de ataque político contra a minha 
pessoa. Deixo como alerta para a po-
pulação manauara para que façam 
discernimento e avaliem com cau-
tela as informações que circulam 
nas redes sociais, sobretudo em um 
período marcado pela proximidade 
das eleições de 2024. Sigo de portas 
abertas e comprometida em realizar 
um trabalho pautado pela verdade, 
transparência e responsabilidade. 
Atenciosamente, Thaysa Lippy”. 

O EMTEMPO reforça seu com-
promisso com o jornalismo isen-

to e responsável no Estado do 
Amazonas. 

Cotão 
Apesar da permissão para re-

embolsos relacionados a doze 
categorias de despesas, a maioria 
dos vereadores concentram seus 
gastos em apenas cinco: locação 
de veículos, combustível, divul-
gação de atividade parlamentar, 
assessoria e consultoria técnica, 
e pagamento de contas de celu-
lar. Todos os parlamentares tem 
direito a R$ 33 mil mensais, com 
a possibilidade de acumular o 
valor não utilizado.

Totalizando um resultado de 
despesa anual de R$ 397 mil por 
vereador. Caso todos os parla-
mentares utilizarem integral-
mente sua cota, o custo total 
anual chega a R$ 16,3 milhões.

DIVULGAÇÃO

Vereadora exerce seu primeiro mandato na Câmara Municipal de Manaus

que o Executivo Estadual busque apoio 
junto ao Ministério do Meio Ambiente, 
para que sejam construídas pontes 
para a intensificação do combate às 
queimadas, que, conforme destaca-
ram os parlamentares, acarretam pro-
blemas de saúde. “Os hospitais ficam 
cheios de pessoas com problemas res-
piratórios, devido à fumaça intensa”, 
disse Dr. George Lins, que é médico.

Nesta sexta-feira (29), a deputada 
estadual Dra. Mayara Pinheiro Reis 
(Republicanos) protocolou o Reque-
rimento nº 4531/2023 solicitando ao 
Governo do Amazonas a intermediação 
na compra ou locação de aviões com 
funções para o combate a incêndios.

Segundo Mayara, as aeronaves se-
riam o apoio ideal para os brigadistas 
que enfrentam a situação de emer-
gência em todo o estado no combate 
às queimadas, devido ao período de 
intensa seca.

“O Governo do Estado já decretou 
emergência ambiental, aumentou o 
número de brigadistas e ferramentas 
de monitoramento dos focos de calor, 
mas sabemos que, em situações de 
incêndio, é preciso agir rapidamente 
e, diante das peculiaridades de acesso 
e transporte na nossa região, o uso 
desses aviões seria a solução mais ágil 
e um reforço para a equipe, já que o 
lançamento de água pode combater 
os incêndios diretamente, amenizar 
o calor e a altura das chamas, além 
retardar o avanço do fogo, permitindo 
mais efetividade nas ações dos com-
batentes que estão em solo”, justificou 
a deputada.

“Enquanto os equipamentos não 
chegarem ao Amazonas e forem dis-
ponibilizados, o incêndio que leva a 
fumaça para Manaus provavelmente 
continuará ocorrendo. Seguimos na 
luta para que o governo federal dis-
ponibilize a ajuda imediata”, declarou 
Amom.

Após reuniões ministeriais, o deputa-
do federal anunciou que Rodrigo Agos-
tinho, presidente do Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (IBAMA), confirmou 
apoio à Secretaria de Meio Ambiente 
do Amazonas para fornecimento de 
equipamentos ao Corpo de Bombeiros 
do Estado.

A ação busca atender a demanda do 
Amazonas no combate aos focos de 
queimadas na região metropolitana de 
Manaus, que têm tornado a qualidade 
do ar insalubre, segundo o “Valores do 
Índice de Qualidade do Ar” (AQI), mapa 
mundial que indica a qualidade do ar 
em tempo real.

Além do apoio do órgão federal, Man-
del também iniciou uma articulação 
conjunta com o senador Alessandro 
Vieira (MDB-SE) e outros parlamen-
tares do Brasil para fortalecer o apoio 
às ações de fiscalização e combate aos 
incêndios na região.

“Estamos articulando apoio de ou-
tros estados para combater os in-
cêndios no Amazonas nesse período 
difícil. Agradeço a todos os colegas 
parlamentares que se disponibilizaram 
a tentarem”, finalizou.

Na quinta-feira (28), o deputado 
Mário César Filho fez uso da tribuna 

da Assembleia Legislativa para expres-
sar sua preocupação com a falta de 
ação do governo federal no combate 
às queimadas na região amazônica e 
outros problemas ambientais

Durante seu discurso, o político cri-
ticou a situação lamentável da cida-
de, que está tomada pela fumaça, e 
questionou a postura daqueles que 
no ano passado clamavam “Salve a 
Amazônia”, mas talvez nunca tenham 
visitado o Amazonas. Em seguida, o 
parlamentar apresentou um projeto 
lei que visa responsabilizar empresas 
que causam incêndios ilegais, como 
medida alternativa.

O deputado estadual Rozenha 
(PMB), nesta sexta-feira (29), defen-
deu a necessidade de encontrar so-
luções para as consequências da forte 
estiagem, principalmente no interior 
do Amazonas. Para o deputado, uma 
das preocupações é a falta de conhe-
cimento da real origem da fumaça que 
assola a capital do estado.

“Eu leio preocupado algumas notí-
cias que colocam a culpa desse aci-
dente climático ao homem simples do 
interior. O agricultor de subsistência 
não é culpado. Ele também é vítima”, 
disse Rozenha.

O parlamentar também ressalta que 
é comum observar incêndios florestais 
durante viagens a regiões com bai-
xa densidade demográfica. Ele expli-
ca que esses focos são exemplos de 
possíveis combustões espontâneas. 
Situações em que, uma simples gar-
rafa de vidro, embaixo de um sol de 
40º, pode ser responsável pelo início 

de fogo em uma região de mata seca.
“Eu garanto a vocês que os culpados 

não são os agricultores, sobretudo, os 
agricultores de economia de subsis-
tência. Aquele que planta uma roça, 
que ainda taca fogo, até por ignorân-
cia e falta de conhecimento técnico”, 
afirmou Rozenha.

Em cessão na Assembleia Legislativa 
do Amazonas, na quinta-feira (28), os 
deputados Wilker Barreto (Cidadania) 
e João Luiz (Republicanos) trouxeram o 
tema ao Plenário Ruy Araújo, afirman-
do que, segundo dados do Instituto 
Nacional de Pesquisas Espaciais (Inpe), 
a fumaça tem origem nas queimadas 
realizadas nas áreas de matas de Ma-
naus e em cidades do interior, entre 
Autazes (distante 113 quilômetros da 
capital), Novo Airão (115 quilômetros 
) e Iranduba (27 quilômetros), que 
contabilizam 58 ocorrências apenas 
nessas áreas.

“Ainda não tinha visto nada igual”, 
falou o deputado Delegado Péricles 
(PL), que mostrou dados da platafor-
ma Sistema Eletrônico de Vigilância 
Ambiental (Selva), indicando que a 
qualidade do ar na noite da quarta-
-feira (27), em Manaus, estava acima 
de níveis considerados ruins. “Muitos 
pontos de queimadas no Amazonas, e 
o verão amazônico, com escassez de 
chuvas, impede que essa fumaça se 
dissipe“, explicou Péricles.

Os deputados Daniel Almeida (Avan-
te), Adjuto Afonso (UB), Rozenha (PMB), 
Thiago Abrahim (UB), Carlinhos Bessa 
(PV) e Dr. George Lins (UB) também se 
manifestaram sobre o tema e pediram 
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Foz do Amazonas pode conter 
R$ 5,6 bi em barris de petróleo
Exploração na região 
é controversa e divide 
base do governo

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Sil-
veira, informou, na últi-
ma semana, que estudos 

internos da Petrobras mostram 
que um único bloco na Margem 
Equatorial, na região amazônica 
do Amapá, pode conter reservas 
de mais de 5,6 bilhões de barris 
de petróleo.

Os comentários de Silveira 
ocorrem no momento em que 
a petroleira busca perfurar um 
poço na Bacia da Foz do Rio 
Amazonas, na costa do Amapá, 
um tema controverso que divi-
de ministros do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva.

Potencial de exploração
Uma apresentação feita pelo 

ministro Alexandre Silveira, à 
Comissão de Minas e Energia 
da Câmara dos Deputados em 
maio estimou a possibilidade de 
extração de 10 bilhões de barris 

Em Tempo

Ministro Alexandre Silveira comentou sobre estudo da Petrobras

Dados mostram que, apesar da queda da incerteza econômica, ainda há alguns pontos de preocupação

de petróleo na foz do Amazonas.

Controvérsia
Em maio, o Instituto Brasileiro 

do Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Ibama) 
negou a licença da Petrobras 
para perfurar um bloco na Foz 
do Amazonas.

“Não restam dúvidas de que fo-
ram oferecidas todas as oportu-
nidades à Petrobras para sanar 
pontos críticos de seu projeto, 
mas que este ainda apresen-
ta inconsistências preocupan-
tes para a operação segura em 
nova fronteira exploratória de 
alta vulnerabilidade socioam-
biental”, disse o presidente do 
Ibama, Rodrigo Agostinho, em 
nota oficial à época.

À época, a Petrobras buscou 
recorrer da decisão. Criticado 
por políticos favoráveis à ex-
ploração, o Ibama disse que a 
decisão seria “técnica” e tomada 
por uma equipe “altamente es-
pecializada”.

Sem previsão de recuo do Iba-
ma, a Petrobras informou em 
julho que iria retirar a sonda 
instalada no Amapá para inves-
tigar a existência de petróleo na 

Indicador de Incerteza da Economia 
recua 1,7 ponto em setembro

O Indicador de Incerteza 
da Economia (IIE-Br) do 
Instituto Brasileiro de Eco-
nomia da Fundação Getulio 
Vargas (Ibre/FGV) caiu 1,7 
ponto em setembro, para 
106,8 pontos. Com o resul-
tado, o indicador manteve-
-se abaixo dos 110 pontos 
pelo quarto mês seguido, 
algo que não ocorria desde 
fevereiro de 2018. 

Segundo a economista 
do Ibre/FGV Anna Carolina 
Gouveia, após interromper, 
em agosto, a sequência de 
quedas iniciada em abril, a 
incerteza econômica volta 
a cair em setembro, moti-
vada por um recuo discreto 

no componente de mídia, 
e de maior magnitude no 
componente de expecta-
tivas.

“No geral, a manuten-
ção da política de afrou-
xamento monetário e 
controle da inflação têm 
influenciado na queda do 
IIE-Br e pode continuar 
contribuindo nos próxi-
mos meses. Apesar disso, 
a dinâmica insatisfatória 
do cenário internacional 
e as incertezas fiscais, 
levantadas recentemen-
te, podem ocasionar al-
guma volatilidade futura 
no indicador, dificultando 
uma queda adicional da 

incerteza nos próximos 
meses”, afirmou Anna 
Carolina em nota.

Em setembro, o compo-
nente de mídia caiu 0,8 
ponto, para 107,7 pontos, 
contribuindo negativa-
mente com 0,7 ponto para 
a evolução do índice agre-
gado. O componente de 
expectativas, que mede 
a dispersão nas previsões 
de especialistas para va-
riáveis macroeconômi-
cas, recuou 4,5 pontos, 
para 100,7 pontos, me-
nor nível desde janeiro 
de 2022 (99,6 pts.), con-
tribuindo negativamente 
com 1 ponto.

ÍNDICE NACIONAL

margem equatorial.
Em agosto, Lula afirmou que 

o governo ainda discutia inter-
namente o assunto e que caso 
fosse constatada a existência de 
recursos na região, seria discu-
tido como explorá-los sem cau-
sar “nenhum prejuízo” ambiental.  
Alvo de impasse entre as áreas 
ambiental e energética do gover-
no, a bacia da foz do Amazonas é 
considerada pelo setor de petró-
leo parte da solução para renovar 
as reservas brasileiras com o 
início do declínio da produção 
do pré-sal na próxima década.

A nova fronteira almejada pela 
indústria do petróleo desper-
ta, no entanto, preocupação no 
Ministério do Meio Ambiente, 
que defende uma avaliação mais 
completa dos impactos dessa 
atividade em um local biodiverso 
e vulnerável.

A região já teve 95 poços petro-
líferos perfurados, com apenas 
uma descoberta comercial de gás 
natural e alto índice de abando-
no por dificuldades operacionais, 
que o setor diz serem reflexos da 
tecnologia ultrapassada quando 
a região teve seu pico de explo-
ração, nos anos 1970.
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Neste sábado (30), a 
Organização da So-
ciedade Civil (OSC) 
Hermanitos rea-

lizará duas ações em prol 
de migrantes e refugiados 
venezuelanos.

A primeira ação será o 
início dos atendimentos do 
projeto “Hermanitos com 
Saúde”, promovido em par-
ceria com o Departamento 
de Saúde Coletiva da Facul-
dade de Medicina (DSC/FM), 
da Universidade Federal do 
Amazonas (UFAM).

Os serviços gratuitos que 
serão oferecidos são: acon-
selhamento psicológico, 
palestra sobre saúde men-
tal, distribuição de absor-
ventes; recreação infantil; 
imunização (COVID-19, gri-
pe e outras doenças); teste 
de glicemia; checagem de 
pressão arterial; elaboração 
de currículos; lanche; e en-
trega de sopa para o público.

A meta é atender 50 pes-

DIVULGAÇÃO

Economia8

Ação tem como objetivo atender cerca 
de 50 adultos e 50 crianças 

Refugiados recebem capacitação 

Organização da Sociedade Civil Hermanitos realiza ação social 

e atendimentos de saúde
soas adultas e 50 crianças 
assistidas pelo Hermanitos. 
Os trabalhos serão realiza-
dos das 9h às 12h, na sede do 
Hermanitos, localizado na 
Avenida Leonardo Malcher, 
1.070, bairro Centro. 

A segunda atividade será 
a formatura de 50 mulhe-
res migrantes e refugiadas 
venezuelanas na 3ª edição 
do “Mujeres Fuertes”, proje-
to que visa a independência 
financeira através do em-
preendedorismo. Com foco 
em beleza e estética, a jor-
nada durou seis meses e 
abordou vários temas, como 
empoderamento, capacita-
ção profissional, psicosso-
cial, finanças e incentivo ao 
empreendedorismo.

A cerimônia acontecerá 
das 9h às 11h, no auditório do 
Ministério Público do Traba-
lho do Amazonas e Roraima 
(MPT - AM/RR), localizado 
na Avenida Mário Ypiranga, 
2.479, bairro Flores. 

Aprendendo com diversão: como uma startup paraense 
alia tecnologia à educação e conquista estudantes

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Nos dias 30/9 e 1º/10, irá 
ocorrer a 5ª edição da Feira 
Internacional de Gastrono-
mia Amazônica (FIGA). O 
evento é organizado pela 
Abrasel no Amazonas (As-
sociação Brasileira de Ba-
res e Restaurantes) e será 
realizado presencialmente, 
no Centro de Convenções 
Vasco Vasques, com en-
trada gratuita. A inscrição 
está disponível pelo link 
(https://encurtador.com.
br/LMO16).

**************************

Na quarta-feira (4/10), 
das 8h às 12h (horário de 
Brasília), acontece o evento 
gratuito ‘Conversando so-
bre o Futuro: Reflexão e 
Perspectivas’. O encontro, 
que é organizado pela Cre-
dilink e conta com o apoio 
da Febraban e da Acrefi, 
será no Hotel Renaissance 
(SP). Para participar, basta 
proceder a inscrição atra-
vés do endereço eletrônico 
(https://encurtador.com.
br/cnCDT).

**************************

As inscrições para o 
Programa CAPES-Purdue 
de Doutorado Pleno em 
Agricultura estão abertas 
até a sexta-feira (13/10). O 
edital 19/2023 selecionará 
até cinco bolsistas para a 
Universidade Purdue, nos 
Estados Unidos. Para ins-
crição e outras informa-
ções, basta acessar o en-
dereço eletrônico (https://
curtlink.com/jqfgAa). 

PIM: Brudden irá produzir motocicletas 
elétricas

Durante visita do superintendente da Su-
frama Bosco Saraiva à Brudden da Amazônia 
ocorrida na quarta-feira (27/9), a empresa 
anunciou que irá expandir o portfólio e iniciará  
operação no ramo de mobilidade urbana, com 
a produção de motocicletas elétricas a partir 
de 2024. Atualmente, a marca – inaugurada na 
cidade de Pompéia (SP) em 1980  – atua em 
Manaus, com a fabricação de equipamentos 
para academias de ginástica.  O investimento é 
de R$ 23 milhões e o projeto de diversificação 
foi aprovado no ano passado pelo Conselho de 
Administração da Suframa (CAS) e o Conselho 
de Desenvolvimento do Estado do Amazonas 
(Codam).

Sebrae-AM realiza feira de beleza
Entre os dias 7 e 9/10, o Serviço Brasileiro de 

Apoio às Micro e Pequenas Empresas do Ama-
zonas (Sebrae-AM), irá realizar a 3ª edição da 
‘Manaus Expo Beleza’. O evento reunirá cerca 
de 80 expositores dos segmentos de estética, 
moda, beleza, dentre outros. Já a programação 
inclui várias oficinas, palestras, desfiles e shows. 
Esta edição será realizada no SESI – Clube do 
trabalhador, que se localiza na Avenida Cosme 
Ferreira, nº 799, no São José I. 

Esse setor é um dos que mais crescem no 
país. Atualmente, conforme pesquisa realizada 
pela empresa Euromonitor International, o 
Brasil é considerado o quarto maior mercado 
de beleza e cuidados pessoais do planeta, 
perdendo apenas para os Estados Unidos, 
China e Japão. Outro levantamento, dessa vez 
elaborado pela Circana, mostra que o segmen-
to de beleza no país faturou nada menos do 
que US$ 203 milhões somente no primeiro 
trimestre deste ano. É uma grana e tanto! 

E se você quer conhecer a feira do Sebrae, 
basta se inscrever por meio do link (https://
manausexpobeleza.com.br/#).

Cliente do Amazonas será indenizado pela 
Apple por prática de ‘venda casada’

Um consumidor amazonense, que comprou 
um smartphone modelo iPhone 13, Starlight, 
128 GB, numa loja on-line, entrou com uma 
ação judicial contra a empresa Apple Computer 
Brasil Ltda., alegando que o aparelho eletrônico 
adquirido veio sem o conector de energia, o 
que impossibilita o uso do produto. Inclusive, 
mencionou que não há disponível no merca-
do outro conector que possa ser utilizado no 
iPhone sem ser o da fabricante. Já a empresa 
tentou argumentar que o cliente tinha ciência 
de que a fonte carregadora não estava inclusa 
na compra, e, que, portanto, deveria ser adqui-
rida em outra compra. 

Entretanto, a juíza Maria do Perpétuo So-
corro da Silva Menezes citou o art. 39, inciso 
I, do Código de Defesa do Consumidor (CDC), 
que trata de venda casada: “Ao fornecer o 
aparelho sem o seu adaptador, a fabricante 
Apple condiciona o consumo ou aproveita-
mento econômico do bem à aquisição de outro 
produto: adaptador, agora somente disponível 
para venda em separado, nas lojas da Reque-
rida. Nesse ponto, entendo que tal prática 
se identifica com a venda casada, pelo fato 
de impor, ainda que indiretamente, a compra 
de outro bem com a finalidade de utilizar o 
aparelho celular”.

Conclusão, o Juízo de Direito da 15.ª Vara do 
Juizado Especial Cível de Manaus sentenciou 
a Apple Computer Brasil Ltda. a fornecer ao 
consumidor o adaptador de energia compatível 
com o celular e a pagar a indenização de R$ 5 
mil, a título de danos morais. Oh! Fonte cara!

Dois vezes dois é igual a qua-
tro! O tradicional modelo de 
ensino vem sendo substituído 
pelo uso da tecnologia em sala 

de aula. Computadores, laptops, ta-
blets e mesmo a inteligência artificial 
têm atraído e conquistado a mente (e 
as emoções) dos estudantes. Afinal, 
nada melhor do que aprender se 
divertindo! 

Essa é a proposta da startup para-
ense Inteceleri Tecnologia para a Edu-
cação. Fundada em 2014, a empresa 
desenvolve metodologias e soluções 
para uso em sala de aula, como o 
‘Matematicando’, que utiliza as cores 
como gatilho para memorização de 
operações básicas de matemática e o 
‘Geometricando’, cuja proposta permi-
te ao aluno uma imersão no universo 
das formas geométricas através de um 
aplicativo. Essa última ideia, inclusi-
ve, contribuiu no desenvolvimento do 
MiritiBoard VR – óculos de realidade 
virtual produzido a partir da fibra do 
buriti. 

A inovação, que utiliza a matéria-
-prima presente na Amazônia, visava 
democratizar o acesso aos óculos de 
realidade virtual aos alunos. A produ-
ção do MiritiBoard VR possui o apoio de 
cerca de 200 moradores de comunida-
des locais no município de Abaetetuba 
(PA). Nos modelos mais recentes do 

item, há um grafismo alusivo à cul-
tura amazônica. Há três meses, um 
exemplar dos óculos foi entregue ao 
presidente da França, Emmanuel Ma-
cron, em Paris. A ação é uma parceria 
da Inteceleri com a Aliança Francesa, 
na capital paraense. 

“Nós desenvolvemos um trabalho 
para eles de uma metodologia imersiva 
para o aprendizado da língua francesa e 
dos diálogos franceses. E esse trabalho 
com a metodologia imersiva, usando 
os óculos de realidade virtual, gerou 
destaque numa capa de uma revis-
ta francesa, e depois a gente evoluiu 
para uma relação com a embaixada 
francesa”, comenta Walter Junior, CEO 
da Inteceleri. 

A startup, que é parceira oficial do 
Google for Education desde 2014, está 
presente em 23 municípios em seis 
estados brasileiros. Ao todo, 80% dos 
alunos impactados por alguma ação da 
empresa estão no ensino fundamental, 
o que representa uma estimativa de 
500 mil alunos atendidos, conforme 
o CEO. 

Para Walter, a receptividade dos 
alunos em relação à nova proposta 
educacional  tem se mostrado positiva, 
já que eles são considerados ‘nativos 
digitais’.

“Eles já sabem utilizar as tecnologias, 
o que falta realmente é a maturidade 

para que essa grande habilidade que 
eles têm com as tecnologias possa 
ser utilizada no processo de ensino-
-aprendizagem. Então, quando eles 
percebem que, por exemplo, podem 
utilizar o telefone para baixar um apli-
cativo, para brincar, para jogar, para 
se divertir e, no final, aprender, eles 
ficam realmente mega empolgados. 

Eles, realmente, adoram esse novo 
formato de aprender porque é muito 
mais atrativo”, pontua.

Para a sequência de 2023 e no de-
correr de 2024, um dos objetivos é a 
expansão das soluções e do percurso 
metodológico da startup no Brasil e em 
outros dois países, Portugal e Estados 
Unidos.

RÁPIDAS 
& BOAS 
RÁPIDAS 
& BOAS 



Manaus, sábado e domingo 30 de setembro e 1 de outubro de 2023

Clara Gentildiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

  Rosana Ramos

Mais de 100 mil 
pessoas já fo-
ram afetadas 
pela estiagem 

que assola o Estado do 
Amazonas, segundo le-
vantamento divulgado 
pela Defesa Civil na últi-
ma terça-feira (26). Até 
dezembro, a estimativa é 
que 500 mil pessoas sejam 
atingidas diretamente pelo 
fenômeno. O Serviço Ge-
ológico do Brasil apontou 
que, de agosto até os pri-
meiros dias de setembro, 
o Rio Negro desceu 20 cm 
por dia.

Por consequência do fe-
nômeno El Niño, que inibe 
a formação de nuvens de 
chuva, os rios da Amazô-
nia secaram consideravel-
mente, e muitas famílias 
estão isoladas em meio à 
maior bacia hidrográfica 
do mundo. Com 59 dos 62 
municípios do Amazonas 
sofrendo com a seca, os 
governos municipal, esta-
dual e federal, executam 
operações para levar itens 
de necessidades básicas 
aos ribeirinhos.

Além do impacto social, 
os animais que vivem nos 
rios da Amazônia também 
sofrem durante este perí-
odo. Sem oxigenação sufi-
ciente e com o registro de 
altas temperaturas, botos, 
peixes e outros animais fo-
ram encontrados mortos 
em rios e lagos do estado. 
Apesar de ainda apresen-
tar números inferiores em 
relação às grandes secas 
de 2005 e 2010, a situação 
do Amazonas se mostra 
preocupante.

MICHAEL DANTAS

Lago do Piranha em Manacapuru tem apenas 
uma faixa de água para navegação

Seca histórica no Amazonas 
pode afetar 500 mil pessoas

Impactos múltiplos 
Acentuando o período de 

seca no Amazonas, o fenô-
meno El Niño influência nas 
precipitações e causa a baixa 
do rio, o que prejudica as 
atividades agrícolas, pecuá-
rias e até de turismo. Com o 
nível do rio abaixo da média, 
comunidades ficam isoladas 
por longas estradas de areia, 
uma vez que as embarcações 
não chegam nas proximida-
des desses locais.

Diferente do que foi re-
gistrado em agosto, o Rio 
Negro, nas proximidades de 
Manaus, passou a apresen-
tar descidas médias diárias 
de 33 cm, com níveis abaixo 
da faixa da normalidade para 
o período, de acordo com o 
boletim do Serviço Geológico 
do Brasil, divulgado no últi-
mo dia 22.

Em estado de alerta, o mu-
nicípio de Rio Preto da Eva 
também encara os efeitos da 
seca, mas segundo o Secre-
tário Municipal do Meio Am-
biente, Martinelli Gonçalves, 
a localidade ainda não che-
gou ao seu momento crítico.

“Acho que ainda temos uns 
10 dias de paz. Se continuar 
secando, nesta velocidade e 
neste calor terrível, nós te-

remos alguns problemas. No 
alto rio, no baixo Rio Preto, 
vai ficar complicado. Pedi-
mos para Deus que ocorra 
uma freada nessa seca, que 
a gente tenha mais tem-
po para organizar para um 
possível problema grave que 
nós vivemos em anos an-
teriores. Nesse momento a 
gente está caminhando para 
uma situação difícil”, afirmou 
o secretário.

Em Manacapuru, a estia-
gem uniu os moradores do 
município para ajudar àqueles 
que mais precisam de amparo.

“A seca na região não está 
impactando somente a falta 
de água, a seca tem abalado 
também a flora, nossa região 
está sofrendo com as perdas 
dos peixes e outras espécies. 
Os cidadãos estão fazendo 
doações de água para algu-
mas regiões da zona rural”, 
contou a analista judiciária, 
Carolayne Ribeiro.

Além dos seres humanos, 
muitos animais também são 
vítimas do processo ambien-
tal. A morte de peixes e botos 
tem chamado a atenção de 
especialistas, que também 
desenvolvem um papel na 
identificação e resgate deste 
grupo.

Ribeirinhos 
sofrem com 
insegurança 
alimentar e 
fauna morre 
nas águas 
quentes

Decorrente do processo de 
estiagem no Amazonas, lagos e 
igarapés nas proximidades dos 
municípios do interior registra-
ram o aumento no número de 
animais mortos boiando as mar-
gens dos rios.

Na Reserva de Desenvolvi-
mento Sustentável Lago do 
Piranha, em Manacapuru, mi-
lhares de peixes apareceram 
mortos na superfície durante 
a última quarta-feira (27). Em 
vídeos publicados nas redes 
sociais, moradores filmaram a 
grande quantidade de animais 
encalhados e sem oxigenação.

O biólogo e pesquisador do 
grupo de pesquisa em Mamí-
feros Aquáticos Amazônicos 
do Instituto Mamirauá, André 
Coelho, contou que uma força-
-tarefa está sendo feita entre 
os profissionais para resgatar 
animais que precisam de as-
sistência na região amazônica.

“Desde sábado nós estamos 

recebendo informações de ani-
mais morrendo com a possibi-
lidade de estarem encalhados 
ou presos em poços que se 
formam devido ao baixo nível 
das águas. Até o momento nós 
encontramos muitos animais na 
área do porto de Tefé e num raio 
de 10 quilômetros nos entornos 
da cidade”, disse Coelho.

O Instituto Nacional de Pes-
quisa da Amazônia (INPA) di-
vulgou, no ano de 2022, uma 
pesquisa apontando que o 
boto-cor-de-rosa pode estar 
correndo risco de extinção nos 
próximos anos. Segundo o es-
pecialista, a grande maioria dos 
animais encontrados mortos 
são os mamíferos.

“As mortalidades mais 
comuns são de botos 
vermelhos, conhecidos 
regionalmente como 
boto-cor-de-rosa, e 
também os tucuxis, 
no lado de Tefé, que 

fica na região do Alto Solimões. 
Até o momento, estão sendo 
realizados exames de necropsia 
para poder determinar a causa 
da morte, mas o nível da água 
e a temperatura elevada pode 
estar relacionada ao fenôme-
no”, relatou o profissional.

Para contornar os efeitos 
drásticos, os governantes e a 
esfera federal se uniram para 
atender as necessidades dos 
amazonenses afetados pela 
estiagem.

Com o Rio Negro atingindo a 
cota de 16,11 metros durante a 
quinta-feira (28), o prefeito de 
Manaus, David Almeida, ao lado 
do vice-prefeito e chefe da Casa 
Civil, Marcos Rotta, assinou o 
decreto que institui a situação 
de emergência na capital ama-
zonense em virtude da vazante 
do rio que banha Manaus e que 
vem causando prejuízo às zonas 
ribeirinhas e rurais da cidade.

A hidrovia do rio Solimões, nos 
trechos entre os municípios de 
Tabatinga e Benjamin Constant, e 
a região do Tabocal no rio Amazo-
nas vão receber serviço emergen-
cial de dragagem. O anúncio foi 
feito ao governador Wilson Lima 
pelo Governo Federal em reunião, 
na terça-feira (26), em Brasília, 
com a presença dos ministros 
do Transporte, Renan Filho, e de 
Portos e Aeroportos, Silvio Costa 
Filho, e da bancada federal do 
Amazonas.

Na sexta-feira (29), Wilson Lima 
decretou situação de emergên-
cia em 55 municípios do Ama-
zonas afetados pela seca severa 
que atinge o estado e anunciou 
outras medidas para reforçar as 

ações do governo, que já estão em 
andamento, por meio da Operação 
Estiagem 2023. O decreto é válido 
por 180 dias.

Entre as medidas, estão: a dis-
pensa de licitação de contratos 
de aquisição de bens necessá-
rios para os desastres, incluindo 
a compra inicial de 50 mil cestas 
básicas; flexibilização da licença 
para abertura de novos poços 
artesianos em áreas afetadas; 
aquisição e distribuição de kits 
alimentares para alunos em vul-
nerabilidade alimentar; amparo 
a produtores rurais por meio do 
Programa de Aquisição de Ali-
mentos (PAA); isenção do valor 
de R$ 1 do programa Prato Cheio 
nas cidades em emergência.

Também foi instituído 
um Comitê Interse-
torial de Enfrenta-
mento à Situação 
de Emergência 
Ambiental, coor-
denado por ele 
e secretariado 
pelo secretá-
rio executivo 
de Defesa Civil, 
Franciso Máxi-

mo. O colegiado irá monitorar e 
direcionar a implementação das 
estratégias do Governo do Ama-
zonas para levar ajuda humani-
tária e outras ações às famílias 
impactadas.

Segundo levantamento da 
Defesa Civil do Amazonas, divul-
gado no último dia 29, cerca de 
19 municípios das calhas do Alto 
Solimões, Baixo Solimões, Juruá, 
Médio Solimões e Purus estão em 
situação de emergência, afetan-
do 174,7 mil pessoas; outras 36 
cidades estão em alerta; e cinco 
em atenção. O rio Negro atingiu 
15,88m.

MORTE NOS RIOS

ESTADO DE EMERGÊNCIA E OPERAÇÃO ESTIAGEM 2023

Wilson Lima e demais autoridades 
em reunião emergencial 

Boto-cor-de-rosa morre 
devido a seca
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Ações têm como 
objetivo amenizar 
os efeitos da 
estiagem no estado

Na manhã desta sexta-
-feira (29), o prefei-
to de Manaus, David 
Almeida, anunciou 

uma série de medidas para 
enfrentar a estiagem severa 
que afeta a região e para 
garantir a segurança dos ba-
nhistas na popular praia de 
Ponta Negra. As ações vi-
sam atender as comunidades 
rurais atingidas pela seca e 
proporcionar um ambiente 
seguro para os frequenta-
dores da praia.

O prefeito entregou 20 
embarcações tipo bote e 60 
motores para beneficiar qua-
se 150 comunidades em nove 
polos rurais da região. Es-
sas embarcações têm como 
objetivo fornecer um meio 
de transporte seguro e efi-
ciente para os empreende-
dores rurais das comunida-
des próximas aos rios Negro 
e Amazonas. David Almeida 
ressaltou que essas ações 
reforçam o compromisso da 
prefeitura com as comunida-
des afetadas pela estiagem 
e destacou a importância de 
auxiliar aqueles que vivem 
próximos aos rios.

“Nossa prioridade é a quali-
dade dos nossos serviços e a 
oferta de oportunidades para 
quem mais precisa. Estamos 
atendendo 55 comunidades 
mapeadas, sendo 33 no rio 
Negro e 17 no rio Amazonas, 

Medidas de combate a seca
e segurança aos banhistas

com a entrega de motores 
e botes para os líderes lo-
cais. Além disso, na próxima 
segunda-feira, iniciaremos a 
distribuição de água potável, 
cestas básicas e alimentos 
nas áreas afetadas, e estamos 
em tratativas para perfurar 30 
poços artesianos para garan-
tir o abastecimento de água 
potável nessas comunida-
des”, afirmou Almeida.

A entrega das embarca-
ções foi realizada por meio da 
Secretaria Municipal do Tra-
balho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi) e do Fun-
do Municipal de Empreende-
dorismo e Inovação (Fumi-

peq), refletindo a abordagem 
transversal da prefeitura em 
auxiliar as comunidades em 
momentos de crise.

Além das ações voltadas 
para a estiagem, o prefeito 
também anunciou a iminente 
interdição da praia do com-
plexo turístico Ponta Negra, 
localizada na zona Centro-
-Oeste da cidade. Essa me-
dida visa garantir a segurança 
dos banhistas devido à eleva-
ção do nível do rio Negro, que 
atingiu 15,88 metros nesta 
sexta-feira, conforme medi-
ção do Porto de Manaus.

“Estamos acompanhando 
de perto a situação da praia 

de Ponta Negra em parceria 
com o CPRM (Serviço Geo-
lógico do Brasil), Corpo de 
Bombeiros e Defesa Civil. 
Provavelmente, este será o 
último fim de semana com a 
praia aberta ao público para 
banho. Estamos aguardan-
do apenas o último laudo 
para confirmar essa decisão”, 
esclareceu o prefeito David 
Almeida.

A Prefeitura de Manaus 
tem realizado inspeções fre-
quentes na praia em cola-
boração com os bombeiros, 
monitorando as condições de 
balneabilidade e a segurança 
dos banhistas. A interdição 

Viaturas do ICMBio são incendiadas 
e equipes atacadas em operação

Vacinação disponível em 
nove pontos pela capital

Uma equipe de agen-
tes fiscais e viaturas do 
Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Bio-
diversidade (ICMBio) fo-
ram atacados por crimi-
nosos, que incendiaram 
duas caminhonetes do 
ICMBio, durante a últi-
ma quinta-feira (28), na 
Floresta Nacional do Ari-
puanã.

De acordo com o ór-

gão, a ação de fiscaliza-
ção teve o objetivo de 
verificar desmatamento 
apontado pelo sistema 
DETER de 762 hectares 
dentro da Floresta Na-
cional.

No local, foram encon-
trados 550m³ de madeira 
ilegal em tora, além de 
armas, equipamentos e 
veículos usados no des-
matamento ilegal. Todos 

os equipamentos foram 
apreendidos ou destru-
ídos. Quatro infratores 
foram identificados e 
multados em R$ 7,6 mi-
lhões.

O ICMBIO informou 
ainda que ações na re-
gião serão intensificadas, 
e os responsáveis pelo 
ataque, identificados e 
punidos de acordo com 
a lei.

Dando continuidade à 
mobilização para controlar 
a disseminação do novo co-
ronavírus, a Prefeitura de 
Manaus oferta neste sá-
bado (30), a vacina contra a 
Covid-19 em nove unidades 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa). As pessoas 
que precisam iniciar ou atu-
alizar seu esquema vacinal 
podem buscar o serviço no 
horário de 8h às 12h.

A secretária municipal de 
Saúde, Shádia Fraxe, reitera 
o compromisso da Prefeitu-
ra de Manaus, que por meio 
da Semsa, amplia o acesso 
aos imunizantes para que o 
cenário epidemiológico em 
relação ao vírus Sars-Cov-2, 
seja mantido sob controle.

FISCALIZAÇÃO COVID-19

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Segundo as autoridades, a praia será interditada quando o nível do Rio Negro atingir 16 metros

Duas caminhonetes foram completamente destruídas pels chamas 

População deve comparecer entre 8h e 12h

da praia ocorrerá sempre que 
laudos e relatórios compro-
varem que a mesma não está 
própria para o uso dos ba-
nhistas, visando a segurança 
e bem-estar da população, 
conforme ocorreu em 2015 
durante a última interdição 
devido à seca dos rios.

Decreto
O prefeito David Almeida 

assinou e publicou o Decreto 
5.694, no Diário Oficial do 
Município desta quinta-feira 
(28), que declara, pelo perío-
do de 90 dias, a situação de 
emergência em Manaus, por 
conta da estiagem. 

O documento prevê uma 
série de ações para o en-
frentamento da vazante no 
município, entre articulação 
com os governos estadual e 
federal, contratação tempo-
rária de pessoal e aquisição 
de bens e materiais, se ne-
cessário, para o atendimento 
da população no período.

São 20 embarcações que foram entregues para ribeirinhos 

“Embora a situação em re-
lação à Covid-19 tenha sido 
decretada pela OMS, como 
sob controle, precisamos nos 
conscientizar de que essa do-
ença não pode ser subes-
timada. A vacinação é uma 
medida essencial para evitar 
o surgimento de novas va-
riantes e impedir o contágio. 
Além disso, a vacina é a forma 
mais eficaz para combater as 
formas graves da Covid, que 
podem, inclusive, provocar a 
necessidade de internações 
hospitalares”, acentuou.

Para receber o imunizante, 
a Semsa orienta aos usuários 
que ao buscar uma unidade 
de saúde, apresentem do-
cumento de identidade com 
foto, CPF ou cartão do SUS. As 

nove unidades de saúde que 
ofertam os imunizantes em 
funcionamento no sábado 
(30), estão estrategicamen-
te localizadas em cada zona 
geográfica da cidade.

Os imunobiológicos podem 
ser recebidos pela população 
a partir dos seis meses de 
idade. As crianças devem ir à 
unidade de saúde acompa-
nhadas dos pais ou respon-
sáveis para serem vacinadas.

A população pode se infor-
mar sobre sua situação vaci-
nal e sobre a dose do imuni-
zante a receber, acessando a 
plataforma Imuniza Manaus 
(imuniza.manaus.am.gov.br), 
clicando na aba “Consultar 
minhas doses” e digitando o 
número do CPF.
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Transpetro lança processos 
seletivos públicos com 207 vagas 
Remuneração inicial 
de R$ 5.563,90 e os 
profissionais de nível 
superior, de 
R$ 12.739,70 

DIVULGAÇÃO

A Transpetro anunciou, 
nesta sexta-feira (29), 
a publicação de três 
editais para processo 

seletivo público. Ao todo, são 
154 vagas disponíveis para os ní-
veis médio e superior do quadro 
de terra e 53 para o quadro de 
mar. Nesses concursos, a com-
panhia inova ao destinar 10% 
das posições para pessoas com 
deficiência, o dobro do mínimo 
estabelecido por lei. Além disso, 
mantém o diferencial de oferta 
regional de oportunidades para 
o quadro de terra e garante 
20% de vagas para candidatos 
(as) negros(as). Também será 
composto um cadastro de re-
serva, que poderá ser utiliza-
do conforme a necessidade da 
companhia. O prazo de inscrição 
dos três certames vai até o dia 
30 de outubro.  

Para o quadro de terra, dois 
processos seletivos contabili-
zam 64 vagas para nível médio, 
em 13 cargos, e 90 para nível 

Em Tempo

Estão abertas as inscrições para cargos nos 
quadros de terra e mar da Transpetro 

dendo ser prorrogado por igual 
período.  

O concurso visa atender à 
demanda de efetivo da com-
panhia e possibilitar a troca de 
conhecimento entre emprega-
dos antigos e novos. “O processo 
seletivo da Transpetro visa ajus-
tar sua necessidade de efetivo 
para as operações de hoje e 
atender a estratégia de cresci-
mento dos negócios”, afirma o 
gerente executivo de Recursos 
Humanos, Alexandre Almeida. O 
último concurso da Transpetro 
ocorreu em 2018.  

Remuneração e benefícios 
A companhia oferece paco-

te remuneratório e benefícios 
atraentes. No quadro de terra, 
os profissionais de nível médio 
terão remuneração inicial de R$ 
5.563,90 e os profissionais de 
nível superior, de R$ 12.739,70.  

Os empregados do quadro de 
mar têm remuneração e bene-
fícios no mesmo patamar dos 
praticados pelo mercado marí-
timo. Para as vagas de empre-
gados que trabalham embarca-
dos, a remuneração, incluindo 
gratificação, pode chegar a R$ 

15.410,02 (2º oficial de náutica 
ou 2º oficial de máquinas). 

A Política de Recursos Huma-
nos da Transpetro oferece be-
nefícios como plano de carreira; 
auxílio-creche ou auxílio-acom-
panhante; benefício educacio-
nal; assistência multidisciplinar 
de saúde; benefício-farmácia; 
plano opcional de previdência 
complementar; e programa de 
assistência especial, destinado 
às pessoas com deficiência. 

Provas e documentos 
Para os cargos de nível médio 

superior, distribuídas em 28 
funções. Outro certame é des-
tinado ao quadro de mar, com 
53 vagas para oficiais, suboficiais 
e guarnição. 

Os editais têm como dife-
renciais o apoio à diversidade 
e a regionalização. Das vagas 
destinadas ao quadro de terra, 
cerca de 20% são reservadas 
para candidatos(as) negros(as), 
percentual calculado de acordo 
com a quantidade de oportuni-
dades por polo/ênfase. No qua-
dro de mar, ocorre a mesma 
reserva de vagas, com o per-
centual incidindo sobre o total 
de posições por cargo.  

Além disso, há 10% de vagas 
para pessoas com deficiência 
(PcD), uma inovação da Trans-
petro ao dobrar o percentual 
exigido por lei.  

Para o quadro de terra, a 
companhia adotou a estratégia 
de realizar certames regionais, 
permitindo que o (a) candida-
to (a) escolha a região do país 
onde pretende atuar. Nas vagas 
do quadro de mar, a disputa é 
nacional. 

A organização dos três con-
cursos está a cargo da Fundação 
Cesgranrio, com data prevista 
para realização das provas em 
dezembro, nas principais capi-
tais do país. O processo seletivo 
terá a validade de um ano, po-

Mais de 40 mortos em 
atentado a mesquita 

Mais de 40 pessoas morreram 
e dezenas ficaram feridas nesta 
sexta-feira (29), em um atentado 
suicida contra uma procissão re-
ligiosa na província paquistanesa 
do Baluchistão.

Um segundo ataque suicida, 
executado por dois homens em 
uma mesquita na província de 
Khyber Pakhtunkhwa (noroeste), 
deixou quatro mortos, segundo as 
autoridades.

A procissão atacada no Balu-
chistão celebrava o nascimento 
do profeta Maomé. A celebração 
é amplamente aceita no Paquis-
tão, embora alguns a questionem 
por considerá-la uma inovação 
injustificável.

“Uma procissão com centenas 
de pessoas deixou a mesquita de 
Medina e, ao chegar à estrada Al 
Falah, foi alvo de um atentado 
suicida”, disse Abdul Razzaq Sa-
soli, alto funcionário do distrito 
de Mastung.

Os hospitais locais ficaram so-

brecarregados com o número de 
feridos e as autoridades provin-
ciais usaram as redes sociais para 
fazer um apelo aos doadores de 
sangue.

“Confirmamos ao menos 45 
mortos e 70 feridos na explo-
são”, declarou à AFP Zubair Jamali, 
ministro do Interior da província.

Um policial distrital informou 
um número um pouco menor.

“Posso confirmar que o número 
de mortos atualmente é de pelo 
menos 42 pessoas e que mais de 
65 pessoas ficaram feridas”, disse 
Shoaib Masood à AFP.

Todos os anos, mesquitas e 
edifícios governamentais são de-
corados com luzes e procissões 
são organizadas para marcar o 
nascimento do principal profeta 
do islã.

Na mesma ocasião, em abril de 
2006, um homem-bomba matou 
pelo menos 50 pessoas na cida-
de de Karachi, em um evento de 
muçulmanos sunitas.

PAQUISTÃO 

Ataque contra celebração religiosa deixa mais de 40 mortos no Paquistão

Provas serão realizadas simultaneamente em todos os Estados e no DF

Decreto institui concurso público unificado
O governo federal publicou nesta 

sexta-feira (29), no Diário Oficial da 
União (DOU) o decreto que institui 
o concurso público unificado. O do-
cumento traz as novas regras para 
a seleção de servidores públicos no 
âmbito dos órgãos e das entidades 
da administração pública federal 
direta, autárquica e fundacional, 
de forma conjunta.  

O modelo de concurso unificado, 
desenvolvido pelo Ministério da 
Gestão e da Inovação em Serviços 
Públicos (MGI), prevê a realização 
simultânea das provas em todos 
os estados e no Distrito Federal.

O objetivo, segundo o decreto, 
é promover igualdade de opor-
tunidades de acesso aos cargos 
públicos efetivos, por meio da pa-
dronização de procedimentos na 
aplicação das provas. A iniciativa 
também visa aprimorar os métodos 
de seleção de servidores públicos, 
“de modo a priorizar as qualifica-
ções necessárias para o desem-
penho das atividades inerentes ao 
setor público; e zelar pelo princípio 
da impessoalidade na seleção dos 
candidatos em todas as fases e 
etapas do certame”.

A adesão ao Concurso Público 
Nacional Unificado será realiza-
da mediante assinatura de termo 
entre o órgão ou a entidade inte-
ressada e o MGI. Os custos com a 
realização do certame serão rate-
ados entre os órgãos que aderirem 
à proposta.

O documento também prevê a 
criação de uma Comissão de Gover-
nança e de um Comitê Consultivo 
e Deliberativo. A primeira vai esta-
belecer as diretrizes e regras ge-
rais para a realização do concurso 
unificado, definindo prazos e metas 

ANTÔNIO CRUZ/AGÊNCIA BRASIL 

GOVERNO FEDERAL 
DIVULGAÇÃO

para a sua implementação.
A comissão será composta 

por representantes do MGI, 
responsável pela coordena-
ção das atividades; da Advo-
cacia-Geral da União (AGU); 
da Secretaria de Comunica-
ção Social da Presidência da 
República (Secom); do Insti-
tuto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep); do Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada 
(Ipea) e da Escola Nacional de 
Administração Pública (Enap). 
A participação na comissão 
será considerada prestação 

de serviço público relevante, 
não remunerada.

Já o comitê será responsável 
por exercer a função de comis-
são organizadora do concurso 
unificado e por validar e aprovar 
os agrupamentos de cargos e os 
editais. O grupo será composto 
por um representante de cada 
um dos órgãos e das entida-
des que compõem a Comissão 
de Governança e dos órgãos 
e das entidades que aderirem 
ao concurso nacional. O docu-
mento diz ainda que o MGI vai 
editar normas complementa-
res ao disposto no decreto.

do quadro de terra, há provas de 
conhecimentos básicos de por-
tuguês e matemática e de co-
nhecimentos específicos para 
cada ênfase. Já para os cargos 
de nível superior do quadro de 
terra, a avaliação envolve por-
tuguês, inglês e conhecimen-
tos específicos. Para o cargo de 
advogado, está prevista, ainda, 
prova discursiva. As avaliações 
do quadro de mar envolvem tes-
tes de conhecimentos básicos 
e específicos para cada cargo, 
bem como avaliação física. 

Sobre a Transpetro 
Operando 49 terminais (28 

aquaviários e 21 terrestres), 
cerca de 8,5 mil quilômetros 
de dutos e 36 navios, a Trans-
petro é a maior subsidiária da 
Petrobras e a maior companhia 
de logística multimodal de pe-
tróleo e derivados da América 
Latina.  

A Transpetro presta serviços a 
distribuidoras, à indústria petro-
química e às demais empresas 
do setor de óleo e gás. A carteira 
da companhia conta com mais 
de 180 clientes. 

Editais 
Link da organizadora em:
https://www.cesgranrio.

org.br/concursos/evento.
aspx?id=transpetro2023



Manaus, sábado e domingo 30 de setembro e 1 de outubro de 2023

www.emtempo.com.br 
Classitempo12

LIGUE E ANUNCIE: (092) 99969-1624  - 98267-5071 Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com



Manaus, sábado e domingo 30 de setembro e 1 de outubro de 2023

Clara Gentil

13

plateia@emtempo.com.br |

Amazonas Shopping recebe 
apresentações artísticas
Evento que reúne 
artistas locais tem 
acesso gratuito 

DIVULGAÇÃO

Neste domingo (1º), 
a partir das 17h, o 
Festival de Teatro 
da Amazônia (FTA) 

leva intervenções artísticas 
para o Amazonas Shopping, 
avenida Djalma Batista, 
bairro Parque 10, com o 
grupo musical Cocada Baré 
e artistas do teatro. O aces-
so é gratuito.

A iniciativa anuncia a 17ª 
edição do evento que acon-
tece de 7 a 15 de outubro, 
com atividades em espaços 
como Teatro da Instalação, 
Teatro Amazonas, Gebes 
Medeiros, Buia Teatro, Lar-
go de São Sebastião, Centro 
Cultural Barravento, Escola 
Superior de Artes e Turismo 
(Esat), da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA); 
e Casarão de Idéias.

“Nesta ação, nós reali-
zaremos um cortejo apre-
sentando os ritmos do coco 

Em Tempo

Grupo Cocada Baré  
faz apresentação no 
Amazonas Shopping 

de roda e da ciranda, 
expressões da cultura 
popular”, destaca Anda-
rilha, produtora cultu-
ral, historiadora e inte-
grante do Cocada Baré.

Além de Andarilha, o 
grupo conta com Susana 
Cláudia, Jéssica Oliveira, 
Nika Yuki e Eron Olivei-
ra que, desde julho de 
2022, atuam juntos no 
cenário cultural.

“Falar dessas narrati-
vas, por meio da expres-
são artística, é demarcar 
o aspecto da contribui-
ção das diversas popula-
ções para a formação das 
sociedades amazônicas, 
garantindo o direito cul-
tural e o direito à memó-
ria”, comenta a artista.

Trajetória
Em um ano, o grupo 

Cocada Baré já partici-
pou de eventos como 
“Amyipaguana – Mos-
tra de Cultura Popular”, 
Festival Afro-amerín-
dio, Oficina de Coco de 
Roda no projeto “Circui-
to +Cultura”, do espetá-

Iniciada venda de ingressos 
para ‘Buteco Manaus 2023’ 

O ‘Buteco Manaus 
2023’abriu na última quinta-
-feira (28), a venda de ingres-
sos para o show comandado 
pelo cantor Gustavo Lima. O 
evento ocorre no dia 2 de de-
zembro na Arena da Amazônia 
e reúne os artistas Bruno & 
Marrone e Simone Mendes. 
Neste primeiro lote os valores 
variam de R$ 80 a R$ 700.

O público pode adquirir os 
ingressos nas centrais Oba In-
gressos, localizadas nos shop-
pings Millenium ou Manauara 
e, ainda pelo site BaladApp. 

Buteco 2023
O Buteco é um festival de 

música criado pelo artista 

Gusttavo Lima, em 2018. Já 
foi realizado em mais de 23 
capitais brasileiras, além de 
uma edição especial na cidade 
de Boston, nos Estados Uni-
dos, sendo um dos maiores e 
mais esperados eventos de 
música da atualidade.

Mais de 40 artistas já se 
apresentaram no evento, um 
line-up escolhido a dedo pelo 
anfitrião da festa, Gusttavo 
Lima, o qual realiza o super-
-show de encerramento, com 
direito a uma performance 
acústica no segundo palco 
em formato 360º, onde canta 
seus grandes sucessos e clás-
sicos do sertanejo em mais de 
3 horas de show.

SHOW

Gustavo Lima se apresentará na Arena da Amazônia em dezembro 

Candidatos devem realizar a inscrição no site: www.sesc-am.com.br. 

Inscrições abertas para concurso de Just 
Dance, K-pop, Cosplay e ‘Miranha Day’

Entre os dias 5 e 8 de outubro o 
Sesc Amazonas vai realizar o Cuca 
Sesc Festival, evento voltado para 
os amantes da cultura geek. Entre 
as atrações do evento estão os 
concursos de K-pop, Just Dan-
ce, Cosplay e ‘Miranha Day’, que 
terão todas as inscrições dispo-
nibilizadas gradualmente através 
do site: www.sesc-am.com.br. O 
evento vai ocorrer das 8h30 às 
21h, no Centro de Convenções 
Vasco Vasques.  

As inscrições para K-pop e Just 
Dance já estão abertas e seguem 
até o dia 3 de outubro. As duas 
atividades vão acontecer durante 
os quatro dias de forma livre, em 
que os participantes poderão ga-
nhar brindes no decorrer da ação. 
Além disso, também haverá com-
petições que vão ocorrer nos dias 
7 e 8 de outubro, nas modalidades 
solo e grupo. As premiações serão 
em dinheiro, troféu e medalhas. 

No evento, também será reali-
zado o Concurso de Cosplay. As 
inscrições para essa competição 
estarão disponíveis neste domingo 
(1º), com a categoria infantil, de 6 a 
13 anos, e categoria jovem/adulto, a 
partir de 14 anos, até às 23h59 do dia 
4 de outubro, ou até que as vagas 
sejam preenchidas. A premiação 
para as duas categorias será de 
R$1.500, R$1.000 e R$800, para o 
1º, 2º e 3º lugar, respectivamente. O 
concurso faz parte da programação 
do sábado (7) e acontecerá das 15 
às 18h.

O “Miranha Day” também terá o 
formulário disponível a partir do dia 
1º até às 23h59 do dia 6 de outu-

DIVULGAÇÃO

CUCA SESC FESTIVAL 
DIVULGAÇÃO

bro, ou até que as vagas sejam 
preenchidas. Neste concurso, 
será permitida a participação 
daqueles que tiverem a partir 
de 15 anos de idade. A atividade 
vai ocorrer no dia 8 de outubro 
no palco principal do evento, 
a partir das 15h. O concurso 
escolherá o “Teia de Ouro”, que 
vai ganhar como premiação o 
valor de R$1.000. 

Sobre o Cuca Sesc Festival
O evento, voltado aos aman-

tes da cultura pop e geek, vai 
acontecer simultaneamente 
com a 38ª Feira de Livros do 
Sesc e contará com espaços de 
cosplay, artists’ alley, mercado 
geek com estandes de eco-
nomia criativa, livrarias, edi-
toras, papelarias e o charging 
station. Além de participação 
e sessão de autógrafos de du-
bladores nacionais como Duda 
Espinoza, Francisco Júnior e 
Moo Chan, e palestras sobre 
o cenário geek.

culo “Carimbolando” e 
do projeto “Quebrando 
o Coco”, que promove 
oficinas livres de músi-
ca, na Praça Desembar-
gador Paulo Jacob, no 
Centro de Manaus.

“É uma felicidade 
imensa fazer parte da 
ação do Festival de Te-
atro da Amazônia. Nos 
fortalecemos enquanto 
grupo de cultura popu-
lar que resiste em meio 
às transformações do 
mundo contemporâneo, 
representando uma 
cultura raiz que funda-
menta nossa história e 
ancestralidade”, afirma 
Andarilha.

O FTA é viabilizado pela 
Lei Federal de Incentivo 
à Cultura – Lei Rouanet, 
via Ministério da Cultu-
ra, apresentado pelo Nu-
bank, é organizado pela 
Federação de Teatro 
do Amazonas (Fetam), 
com apoio da Weg e do 
Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria 
de Estado de Cultura e 
Economia Criativa.
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Espetáculo troca brinquedos por 
ingressos no Teatro Amazonas
Trocas de brinquedos 
iniciam na terça 
(03) e o espetáculo 
acontece na quarta-
feira (04), às 20h

DIVULGAÇÃO

Música e solidarie-
dade. As palavras 
representam uma 
síntese da propos-

ta do evento inédito “Rocka & 
Madallena”, na próxima quar-
ta-feira (04), às 20h, no Teatro 
Amazonas. O espetáculo vai 
unir, no palco, a banda de rock 
amazonense, Madallena, e a 
Orquestra de Câmara do Ama-
zonas (OCA), onde o público 
participa doando brinquedos 
em troca de ingressos.

A iniciativa é do Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
e do Fundo de Promoção So-
cial e Erradicação da Pobreza 
(FPS), em apoio à campanha 
“Doe Brinquedo e Ganhe Sor-
risos 2023”, que visa arreca-
dar brinquedos para doação 
às entidades sociais, no mês 
das crianças.

Para o espetáculo, as trocas 
dos brinquedos por ingressos 
acontecem na terça-feira (03), 
das 9h às 17h e na quarta (04) 
das 9h às 19h, na bilheteria do 
Teatro Amazonas. Podem ser 

Em Tempo

Banda de rock amazonense ‘Madallena’ se apresenta no Teatro Amazonas 

30 anos de estrada.
A música clássica de acordes 

contemporâneos será repre-
sentada pela Orquestra de Câ-
mara do Amazonas, um dos 
corpos artísticos do estado, 
que traz no DNA a versatili-
dade. A OCA tem 20 anos de 
formação e tem como dire-
tor artístico e maestro titular, 
Marcelo de Jesus.

Campanha
Este ano é a quarta edição 

da campanha “Doe Brinquedo 
e Ganhe Sorrisos”, promovida 
pelo Governo do Estado, por 
meio do Fundo de Promoção 
Social e Erradicação da Po-
breza (FPS).

As arrecadações vêm acon-
tecendo desde início de se-
tembro e seguem até o dia 
07 de outubro em todas as 
sedes das secretarias de Esta-
do, além dos espaços culturais 
Teatro Amazonas, Palacete 
Provincial e Centro Cultural 

Povos da Amazônia, de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 17h.

A secretária executiva do 
FPS, Kathelen Santos, além 
de comemorar a parceria com 
as secretarias do estado, des-
taca o apoio da ação inédita 
no Teatro Amazonas.

“Doe um Brinquedo e Ga-
nhe Sorrisos, liderada pela 
primeira-dama Taiana Lima, 
já foi abraçada por todos os 
nossos servidores e agora a 
população também poderá 

feitas até duas trocas por CPF. 
A classificação é de 10 anos.

Para o secretário da pas-
ta de Cultura, Marcos Apolo 
Muniz, a proposta evidencia 
que a cultura gera um impacto 
abrangente, além do entrete-
nimento, podendo se estender 
à área social.

“Além de ser um instrumen-
to que contribui na formação 
da sociedade, a cultura agrega, 
forma valores e o espetácu-
lo Rocka & Madallena, vai ao 
encontro dessa proposta. Va-
loriza as diversas formas de 
expressão artística, aproxima o 
público e fomenta a solidarie-
dade”, destaca Marcos Apolo.

No repertório da noite, os 
clássicos do rock dos anos 70 
a 90, no comando da banda 
Madallena, que se apresenta, 
pela primeira vez, no palco 
do Teatro Amazonas e com a 
orquestra.

“A gente vai fazer a galera 
voltar no tempo. Vai ser bem 
legal e, detalhe, vai ter orques-
tra, que vai ser muito mais 
lindo. Vai ser muito mais bonito 
que qualquer outra apresen-
tação que a Madalena já fez. 
A gente vai trabalhar muito 
para que esse espetáculo seja 
o melhor espetáculo que nós 
já fizemos nas nossas vidas”, 
adianta Fábio Aguiar, vocalista 
da Madallena, que comple-
ta três anos de formação no 
próximo ano, mas conta com 
músicos que somam mais de 

fazer parte dessa corrente de 
solidariedade, não somente 
participando e se divertindo 
em um grandioso show, mas 
também doando um brin-
quedo e contribuindo com 
a alegria de uma criança em 
situação de vulnerabilidade 
social”, disse Kathelen.

A entrega dos brinquedos 
de todas as ações será em 
outubro, em cinco grandes 
ações em zonas distintas da 
capital.
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São Paulo está de ‘olho’ 
em craque do Flamengo 

MEIA 

Da redação

O São Paulo demonstrou 
interesse por mais um joga-
dor do Flamengo. Desta vez, 
Thiago Maia entrou na mira do 
Tricolor. O Lance! apurou que 
existiu uma sondagem e um 
contato com os empresários 
do jogador.

Entretanto, ainda não hou-
ve apresentação de proposta. 
Um dos pontos que explica 
o interesse são-paulino é a 
boa relação do volante com 
Dorival Júnior. Além do trei-
nador gostar muito do atleta, 
Thiago Maia era titular abso-
luto quando o técnico tricolor 

comandava o Rubro-Negro.
Thiago Maia seria mais 

uma opção de volante para 
o time. É um setor inchado, 
com fortes nomes como Pa-
blo Maia, Alisson e Gabriel 
Neves.

Não é o primeiro 
Desde a conquista da Copa 

do Brasil contra o Rubro-
-Negro, o São Paulo sen-
tiu interesse em mais dois 
jogadores. Bruno Henrique 
e Everton Ribeiro também 
surgiram nas conversas.

Sobre Bruno Henrique, o 
Tricolor está com o atleta 
no radar. O jogador também 
trabalhou com Dorival Jú-

nior durante a passagem do 
técnico na equipe carioca, 
mas não existem propostas 
oficiais por enquanto. Bruno 
Henrique deve retomar em 
breve as conversas de reno-
vação com o Flamengo, que 
haviam sido paralisadas pe-
las finais da Copa do Brasil.

Quanto a Everton Ribei-
ro, a situação é parecida. 
Everton também está sen-
do monitorado, mas até en-
tão não recebeu propostas. 
Seu contrato, assim como 
do companheiro, se encerra 
no final do ano. Thiago Maia, 
por sua vez, tem contrato 
até 2026.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Meia do Fla, Thiago Maia está sendo sondado pelo São Paulo 

Marcos Leonardo deve iniciar jogo contra o Gigante da Colina 

Alvinegro praiano e o Cruz-Maltino precisam da vitória para se afastar da zona de rebaixamento do Campeonato Brasileiro 

O Vasco vai até a Vila Bel-
miro neste domingo (01) 
para enfrentar o San-
tos pelo Brasileirão. Dias 

antes do grande confronto, o 
Cruz-Maltino acaba de receber 
uma excelente notícia para esse 
duelo decisivo entre as duas 
equipes. Sem dúvidas, se trata 
de um grande reforço para o 
time de Ramón Díaz. 

Vale lembrar que o alvinegro 
praiano e o Cruz-Maltino estão 
brigando na parte de baixo da 
tabela. O Gigante da Colina tenta 
vencer para se manter fora do 
Z4 enquanto o Santos busca a 
vitória para tentar sair da tão 
temida zona de rebaixamento 
e evitar uma série B inédita na 
história do clube que Pelé fez 
história. 

De acordo com o próprio 
anúncio do Vasco, os ingres-
sos da torcida do Cruz-Maltino 
para o duelo contra o Santos  
foram esgotados em apenas 5 
minutos. Sendo assim, o time de 
Ramón  Díaz vai poder contar 
com o apoio dos seus torcedores 
neste momento de volta por 
cima do clube carioca. 

Porém, a notícia não agra-

Briga na parte de baixo da 
tabela entre Santos e Vasco 

leirão, com 24 pontos, dois a 
menos que o Goiás, primeiro 
time fora da zona do rebaixa-
mento. Os cariocas estão em 
15º, com 26.

Extra campo
O Vasco trouxe vários refor-

ços ao decorrer desta tempo-
rada. No entanto, mesmo com 
a SAF, os cruzmaltinos têm tido 
problemas com os pagamentos 
a outros clubes pelas negocia-
ções. Neste momento, o Vasco 
está impedido de trazer novos 
reforços. Mas, com a janela de 
transferências fechada, isso não 
vem sendo um grande proble-
ma.

O clube carioca espera um 
repasse da 777 Partners nesta 
semana. O objetivo é quitar as dí-
vidas para poder realizar trans-
ferências já na próxima janela.

O assunto não é comentado 
pela diretoria. A espera é de 
um aporte de R$ 120 milhões 
nos próximos dias, o que estava 
previsto em contrato.

Dentro de campo, o Vasco se-
gue com a preparação visando o 
duelo contra o Santos, neste do-

mingo às 16 horas 
(de Brasília), na 

Vila Belmiro, 
pelo Cam-
p e o n a t o 
Brasileiro.

da todos os torcedores. Isso por-
que foram liberados apenas 500 
ingressos para o clube carioca, já 
que a capacidade da Vila Belmiro 
é de 16 mil torcedores. Apesar 
do número não ser favorável, 
mostra que os torcedores do 
Vasco compraram e esgotaram 
os ingressos para acompanhar 
o time. 

O Vasco joga contra o Santos 
neste domingo (1º) pelo Brasi-
leirão. A partida acontece às 15h 
(de Manaus), na Vila Belmiro e 
os dois times vão se entregar 

ao máximo para conseguir 
os 3 pontos, já que estão 
brigando de forma direta 

na parte de baixo da 
tabela para evitar o 

tão temido rebai-
xamento para a 

série B.

Como che-
gam os times
Na última 

segunda-feira (25), o 
Vasco conseguiu um gol nos 

acréscimos do segundo tem-
po e venceu o América-MG por 
1 a 0, em Belo Horizonte, em 
jogo atrasado da 15ª rodada do 
Campeonato Brasileiro da Série 
A. Com a vitória, o Cruz-Maltino 
deixou a zona do rebaixamento 
e empurrou o Santos para o 
18º lugar. 

Apesar do crescimento do 
Vasco, que melhorou bastan-
te com a chegada do treinador 
Ramón Díaz e outros reforços, 
o Peixe não deve temer o Clu-
be Carioca e ficar com medo 
do adversário. Claro, respeitar o 
Vasco é obrigatório, mas o Alvi-
negro Praiano joga em casa, ao 
lado do seu torcedor e depende 
apenas de si para ultrapassar o 
Cruz-Maltino na tabela de clas-
sificação.

Neste momento, o Vasco é 
15º colocado, com 26 pontos, 
enquanto o Santos está em 18º 
lugar, com 24. Ou seja, uma vi-
tória na Vila Belmiro fará o Clu-
be Paulista ultrapassar o time 
de São Januário e, talvez, até 

deixe a zona do rebaixamento. 
Vai depender dos resultados do 
Goiás e Bahia na 25ª rodada. O 
Esmeraldino e o Tricolor Baiano 
têm jogos muito duros, já que 
enfrentam Botafogo e Flamen-
go, respectivamente.

Portanto, o time santista pre-
cisa fazer a sua parte e buscar a 
vitória na Vila Belmiro. O Peixe 
mostrou uma melhora com o in-
terino Marcelo Fernandes e fez 
um grande jogo contra o Bahia. 
Agora jogando em casa, o Alvi-
negro tem a chance de embalar 
e ganhar moral na luta contra o 
rebaixamento. Se o Santos repe-
tir a boa atuação que teve em 
Salvador, a chance é grande de 
conseguir os três pontos diante 
do Vasco. 

Santos motivado 
Caso consiga os três pontos na 

Vila Belmiro, o Peixe irá quebrar 
um jejum de mais de quatro 
meses.

O Alvinegro Praiano não en-
gata duas vitórias seguidas na 

temporada desde maio. Entre 
os dias 10 e 14 daquele mês, o 
time superou Bahia, por 3 a 0, e 
Vasco, por 1 a 0.

O curioso é que o clube pode 
encerrar essa seca justamen-
te contra os mesmos rivais. Na 
última rodada, o Santos bateu 
o Tricolor Baiano por 2 a 1, de 
virada, em Salvador.

Nesta temporada, foram 
raras as vezes que o 
Peixe conseguiu 
emplacar uma 
boa sequên-
cia de triunfos, 
A mais longeva 
foi de três parti-
das (vitórias sobre 
Iguatu, Blooming e 
Botafogo-SP).

O Alvinegro Praiano 
recebe o Vasco neste 
domingo, às 16 horas 
(de Brasília), pela 25ª 
rodada do Campeo-
nato Brasileiro.

O Peixe está na 18ª 
colocação do Brasi-

Vegetti está confirmado para duelo contra o Santos na Vila 
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Competição da terceira idade agitou sete modalidades esportivas para população idosa 

O Parque Municipal do 
Idoso recebeu o se-
gundo dia cheio de 
atividades das Olim-

píadas da Terceira Idade ao 
longo da última quinta-feira, 
28. A 23ª edição do evento é 
uma realização da Prefeitura 
de Manaus, por meio da Fun-
dação Manaus Esporte (FME) 
e segue até o dia 4 de outubro.

Pela manhã, as disputas 
foram de boliche, lance livre 
na cesta e taco no disco. Na 
parte da tarde, os atletas da 
terceira idade competiram no 
lançamento ao alvo, jogo de 
argolas, natação e dominó. 
As modalidades foram mis-
tas, com exceção da natação. 
Além do Parque do Idoso, as 
olimpíadas têm como palco as 
dependências da Vila Olímpi-
ca de Manaus; Clube do Tra-
balhador e núcleo Ninimberg 
Guerra.

Mais de 31 grupos da capi-
tal amazonense e municípios 
adjacentes reúnem cerca de 
2.500 participantes em busca 
de conquistas e integração.

 “Está sendo muito legal. 
Muitos atletas estão partici-
pando de todas as competi-
ções de hoje. Toda a estrutura 
de apoio à disposição para 

Vila é sede da 
6ª Copa de 
Ginástica Rítmica 

MANAUS   

Da redação

O Ginásio de Ginástica do 
Amazonas recebe nesta sexta-
-feira (29), às 17h e sábado (30), 
a partir das 9h, a 6ª edição da 
Copa Bianca Maia de Ginástica 
Rítmica 2023. Com apoio do Go-
verno do Amazonas, a competi-
ção visa preparar as atletas para 
competições nacionais, além de 
pontuação no ranking estadual 
da modalidade.

 “Temos acompanhado o tra-
balho da ginástica amazonense 
e ficamos felizes com os resul-
tados ao longo dos anos. Sabe-
mos o quanto esses campeo-
natos estaduais servem para 
qualificar ainda mais as atletas 
que levam o nome do Amazo-
nas em eventos nacionais e in-
ternacionais”, comentou Jorge 
Oliveira, secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel).

 Para esta edição a compe-
tição conta com quatro ca-
tegorias: pré-infantil, infantil, 
juvenil e adulta, reunindo gi-
nastas de diversos clubes lo-
cais e competidores do Centro 
Esportivo de Ginástica Rítmica, 
da Bahia.

 A disputa acontece nos apa-
relhos de corda, bola, arco, fitas 
e maças. Com entrada gratuita, 
na Vila Olímpica de Manaus, o 
evento organizado pela Fede-
ração Amazonense de Ginástica 
(FAG) é uma oportunidade para 
que as equipes apresentem os 
trabalhos desenvolvidos du-
rante o ano.

Olimpíada movimenta 
Parque do Idoso

qualquer intercorrência. Os 
próprios atletas falam que 
eles têm como exemplo o 
nosso prefeito, que é um 
desportista, e são muito 
gratos pelo esforço da Pre-
feitura por estar fazendo 
todo esse apoio ao público 
da terceira idade”, declarou 

Cristina Maia, diretora de 
Desporto da FME.

Nadadora e multicampeã 
há décadas, Maria de Na-
zaré Pinheiro relembrou os 
tempos áureos e foi uma das 
vencedoras da modalidade. 
Integrante do Núcleo Japiim, 
a atleta de 69 anos deu um 

show de vitalidade e alegria 
ao consolidar a conquista.

“Sendo curta ou longa, 
toda prova pra mim é ma-
ravilhosa. Chego bem sem-
pre. É segunda vez que eu 
participo, já estou fazendo 
o treinamento para outras 
competições. Me preparei 

com treino e academia para 
melhorar a resistência. É 
uma competição especial 
e diferente, porque tenho 
vários conhecidos aqui. 
Me sinto muito feliz, por-
que meus exames tiveram 
bons resultados e estou 
com saúde aos 69 anos”, 
comemorou. 

 
Sequência da competição
O terceiro dia de ativi-

dades nesta sexta-feira, 
29, acontece no Clube do 
Trabalhador. Das 8h às 14h, 
estão programadas as dis-
putas de jogo de malha, 
chute a gol e futpênalti, no 
Clube do Trabalhador. No 
sábado, 30, pelo quarto dia, 
o ginásio Ninimberg Guerra 
recebe os atletas de bocha, 
das 8h às 13h.

As modalidades da com-
petição são as seguintes: 
gerontovoleibol, tênis de 
mesa, boliche, lance livre 
na cesta, taco no disco, lan-
çamento ao alvo, jogo de 
argolas, natação, dominó, 
jogo de malha, chute a gol, 
futpênalti, bocha, atletis-
mo e concurso de dança, 
além do baile de encerra-
mento. 

DIVULGAÇÃO

Segundo dia da 23ª Olimpíada da Terceira Idade movimenta sete modalidades no Parque do Idoso


